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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал
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Дорога в Калмыкию станет федеральной
   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена ОЛЕНИНА 
office@molotro.ru

В 2022 году региональная трасса  
Элиста – Ремонтное, один  
из участков маршрута Элиста – 
Ростов-на-Дону, получит феде-
ральный статус. Это позволит  
ликвидировать весьма проблем-
ное «узкое место» в дорожной  
инфраструктуре на границах  
Ростовской области.

На сегодня из 22 км дороги Эли-
ста – Ремонтное в нормативном со-
стоянии находится только 4 км, со-
общил в конце прошлого года ми-
нистр строительства, транспорта 

и дорожного хозяйства Калмыкии 
Антон Рубанов. Передача трассы 
на федеральный уровень в рамках 
комплексного плана модернизации 
автодорог позволит привести ее в 
нормативное состояние к середине 
нынешнего десятилетия. В 2023 
году запланирован ремонт на двух 
участках дороги общей протяжен-
ностью более 6 км, в 2024-м – на 
оставшихся участках.

О проблемном состоянии до-
рожного полотна свидетельствуют 
неоднократные ДТП, в том числе 
с летальным исходом. В октябре 
2020 года на одном из участков в 
Целинном районе Калмыкии погиб 
водитель из Дагестана, не справив-
шись с управлением. В самом кон-
це прошлого года происшествие 

с опрокидыванием автомобиля (к 
счастью, без жертв) произошло уже 
в Ремонтненском районе.

Росавтодор объявил о предсто-
ящем изменении статуса дороги, 
соединяющей Ростовскую область 
и Калмыкию, еще в конце 2020-го. 
Эти планы совпали с активизацией 
руководства соседней республики 
в сфере дорожного строительства, 
которое рассматривается как один 
из факторов повышения ее привле-
кательности для туристов. Участок 
Элиста – Ремонтное приобретает 
для этих планов принципиальное 
значение, тем более что через него 
проходит и кратчайший путь из 
Ростова-на-Дону в Астрахань, ко-
торая также ведет борьбу за при-
влечение туристов.

– Нам важно как можно раньше 
привести в порядок все дороги 
Калмыкии. Убежден, что улучше-
ние дорожной сети – это драйвер 
для развития целого ряда отраслей 
нашей экономики: от увеличения 
транзита грузов до внутреннего ту-
ризма, – заявил в конце прошлого 
года глава региона Бату Хасиков в 
ходе встречи с руководителем Рос-
автодора Романом Новиковым.

В Ростовской области дорожные 
работы на калмыцком направлении 
также не стоят на месте. В част-
ности, в ноябре 2020 года были 
заключены госконтракты на ка-
питальный ремонт дороги Элиста 
– Ремонтное – Зимовники на участ-
ках от 26-го до 33-го и от 57-го до 
58-го км в Ремонтненском районе.

  ОБЩЕПИТ

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Вместимость заведений обще-
ственного питания в донской  
столице будет постоянно сокра-
щаться, уверены представители 
мэрии, подготовившие прогнозы  
в ресторанном бизнесе  
на 2022 год. COVID-19  
расставил свои приоритеты.

Без шума и гула
– Уже сегодня активно приме-

няют данную практику, открывая 
маленькие кафе, где можно больше 
взаимодействовать с посетителя-
ми, предлагая более качественное 
обслуживание и спокойную обста-
новку без лишнего шума и гула, 
– говорит начальник управления 
торговли и бытового обслужива-
ния города Ростова-на-Дону Кон-
стантин Тихонов.

Остаться в прошлом большим 
ресторанам «помогла» пандемия, 
уверена глава представительства 

Федерации рестораторов и отель-
еров (ФРиО) России в Ростовской 
области Карина Шатворян.

– Их просто очень сложно содер-
жать. Мы видим, что в прошлом 
году закрылись, например, пред-
приятия, работавшие по франшизе, 
у которых существует ряд обяза-
тельных условий для функциони-
рования, в том числе отчисления 
за использование имени ресторана. 
Естественно, маленький формат 
кажется более выгодным. Но есть 
и подводные камни, ведь сейчас 
сохраняется обязательное требо-
вание о социальном дистанциро-
вании на предприятиях общепита. 
Может оказаться, что в маленьком 
кафе можно будет занимать все-
го лишь два столика, – отметила 
в беседе с «Молотом» Карина 
Шатворян.

Успеть до полуночи,  
или Лучше дома

Пока же местные рестораторы 
надеются вернуться хотя бы к обыч-
ному временному режиму работы. 
Напомним, что сейчас в Ростовской 

области кафе и рестораны из-за 
ковидных табу могут принимать 
гостей только с 06:00 до 23:00.

– К сожалению, ночные заведе-
ния уже второй год не имеют права 
работать. Многие закрылись. Кто-
то пытается работать подпольно, 
нарушая закон, из-за чего попада-
ет на выплату больших штрафов. 
Конечно, должны соблюдаться все 
санитарные нормы. Эта политика 
характерна не только для нашего 
региона, России, но и для многих 

стран, – отметила в беседе с «Мо-
лотом» глава представительства 
ФРиО России в Ростовской области.

Пандемия повлияла и на интен-
сивное развитие доставки еды. По 
словам Константина Тихонова, в 
последние два года ростовчане все 
больше предпочитают самостоя-
тельным походам в рестораны и 
кафе доставку ресторанных блюд 
домой через известные агрегаторы, 
а также через собственные прило-
жения, которые есть уже во многих 
сетях ресторанов.

Бургер уже не тот
Тема здоровья сейчас актуальна 

как никогда. Ростовские ресто-
раторы это понимают, поэтому в 
данном сегменте рынка уже рабо-
тают сеть кафе здорового питания, 
бар вегетарианской кухни, бар 
здоровых привычек, служба до-
ставки правильного питания. Все 
больше ростовчан и гостей города 
выбирают меню осознанно, чтобы 
укрепить иммунитет и контроли-
ровать вес. 
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Алексан Мкртчян, член президи
ума ассоциации «Альянс туристи
ческих агентств» 

Думаю, что Европу для рос
сиян откроют в конце весны 
или в начале лета
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Елена Ведмедь,  
ростовчанка

В Ростовской области  
не отдают себе отчета,  
насколько на самом деле 
на Дону вкусно живется
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Владимир Косов, специалист  
Ростовского референтного центра 
Россельхознадзора

Зимой в саду можно удалять 
гнезда вредителей и муми
фицированные плоды
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 1-е полугодие 2022  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8 800 500 95 53

П2774
подписной индекс

105,59
стоимость подписки  

на печатную версию газеты 
на 1 месяц, руб.

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа

факт

Донской общепит рассчи
тывает на помощь со сторо
ны регионального правитель
ства, куда уже направлены со
ответствующие предложения 
по поддержке пострадавших 
отраслей гостиничного и ре
сторанного бизнеса. Иначе 
сбудутся пессимистичные про
гнозы, согласно которым заве
дения придется закрыть,  
заявила Карина Шатворян.

Кафе для маленькой  Кафе для маленькой  
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Кафе для маленькой  Кафе для маленькой  
компаниикомпании

Александр Скрябин, 
заместитель губернатора 

донского региона

Ростовская область  Ростовская область  
вошла в топ-5  вошла в топ-5  

регионов страны  регионов страны  
по развитию по развитию 

промышленного  промышленного  
туризматуризма



новости

с Надеждой
Айрумовой

Подъёмная сила
Государственная корпорация «Фонд содействия реформированию 
ЖКХ» приняла заявку на софинансирование замены лифтов, которая 
была произведена в многоквартирных домах (МКД) Ростовской обла
сти в 2021 году. Речь идет о 53 млн рублей. Об этом сообщил замести
тель губернатора Игорь Сорокин.
– Благодаря финансовой поддержке фонда в 37 МКД Азова, Волгодон
ска и Таганрога заменили 100 лифтов, – прокомментировал замести
тель главы региона.
Средства пошли на возмещение части расходов областного и местного 
бюджетов по софинансированию работ по замене лифтов с истекшим 
назначенным сроком службы. В прошлом году в многоквартирных  
домах в области было заменено более 300 лифтов.

Донской фарватер
Доход организаций промышленного комплекса Ростов
ской области вырос почти в 2,5 раза по сравнению  
с 2020 годом.
– Достигнутые показатели – это результат работы 
по поддержке бизнеса. Принятые на региональном  
и федеральном уровне меры сегодня позволяют бизне
су заниматься важной для развития региона инвестици
онной деятельностью. Не так давно в Ростовской области 
был внедрен механизм регионального инвестиционного 
проекта. Он направлен на активизацию инвестиционной 
деятельности в промышленности, – заключил губернатор 
Василий Голубев.
Ростовская область занимает седьмое место в России 
по объемам промышленного экспорта.2
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СОБЫТИЯ

Из тени – на выход
   ПОЛИТИКА

Сергей ПЕТРОВ, office@molotro.ru 
фото: личная страница ирины Жуковой в «фейсбуке»

Обостряется борьба за освободившееся депутатское 
кресло в донском Законодательном Собрании.

Определяются кандидаты, готовые претендовать на 
место Екатерины Стенякиной – экс-представителя Шах-
тинского округа в областной парламенте. Напомним, в 
сентябре 2021 года она победила на выборах в Госдуму РФ 
и теперь работает в здании на Охотном Ряду.

О своем намерении принять участие в предварительном 
голосовании «Единой России» уже заявила экс-глава Шах-
тинской гордумы Ирина Жукова.

Ковид не помешал 
новому сердцу 

Донские хирурги успешно пере-
садили сердце мужчине, инфици-
рованному коронавирусом. 

Об этом радиостанции «ФМ-на 
Дону», которая входит в состав 
холдинга «Дон-медиа», рассказал 
главврач Ростовской областной 
клинической больницы Вячеслав 
Коробка. Дело в том, что дожи-
даться результата ПЦР-теста было 
нельзя.

– Для нас это новый опыт, – пояс-
нил Вячеслав Коробка. – Мы транс-
плантировали сердце, и больной 
был еще в наркозе, когда пришел 
положительный результат. Полу-
чается, что мы из дома забрали 
инфицированного больного и ему 
трансплантировали сердце. 

Затем мужчину с пересаженным 
органом перевели в ковидный гос-
питаль, где он пошел на поправку. 
А спустя две недели его выписали 
домой в удовлетворительном со-
стоянии.

Без срока давности
Ростовская область выделила 

49,38 млн рублей 32 некоммерче-
ским организациям.

На прошлой неделе прошло 
заседание координационного 
комитета Фонда президентских 
грантов, где были определены 
победители первого в 2022 году 
конкурса. Региональная поиско-
вая организация «Миус-фронт» 
получила наибольшую сумму 
поддержки из НКО области – 
грант в размере 6,68 млн рублей 
за реализацию проекта «Без срока 
давности – День памяти».

– Проекты, не получившие 
поддержку, могут участвовать в 
очередном конкурсе Фонда пре-
зидентских грантов 2022 года, 
прием заявок на который стартует 
уже 1 февраля, – уточнил первый 
заместитель губернатора Игорь 
Гуськов.

Плохие шутки
Вчера утром сразу в 85 обще-

образовательных учреждений 
Ростова-на-Дону по электронной 
почте стали поступать сообще-
ния о заминировании.

По этим адресам были вызваны 
полиция, МЧС и Росгвардия. Про-
водились обследования кинологи-
ческой службой.

– После проведения обследова-
ния учебные занятия были про-
должены в штатном режиме, – про-
комментировали в администрации 
города.

Когда скорая  
сильно спешит

В воскресенье в центре Рос-
това произошло ДТП с участием 
машины скорой помощи и ино-
марки.

Скорая помощь торопилась 
с включенными звуковыми и 
световыми сигналами, поэто-
му водитель мог проехать на 
запрещающий сигнал светофора. 
Управляющий Lexus RX 350 не 
успел среагировать, случилось 
столкновение.

Как сообщили в отделе пропа-
ганды УГИБДД Ростовской обла-
сти, в машине скорой помощи на-
ходились пять человек: водитель, 
два фельдшера, пациент и сопро-
вождающая его женщина. Вскоре 
после аварии она обратилась за 
медицинской помощью.

Ёлки 
самоустранились

14 января в Ростове из-за ура-
ганного ветра упала главная 
новогодняя ель города.

Декоративная конструкция, 
установленная перед входом в 
парк Горького, рухнула на троту-
ар, но никто из пешеходов не по-
страдал. В тот вечер порывы ветра 
достигали 25 м/с.

– В отношении поставщика 
упавшей городской елки у пар-
ка Горького проведут проверку. 
Будет проведена претензионная 
работа по качеству установленной 
конструкции, – заверили в адми-
нистрации Ростова-на-Дону.

На следующий день рухнула 
елка, установленная на Сельмаше. 
Пострадавших нет.

Новогоднее  
новоселье

   ОБРАЗОВАНИЕ

Вера ВОЛОШИНОВА,  
voloshinova@molotro.ru

Для учеников начальных 
классов Мелиховской сред-
ней школы Усть-Донецкого 

района в старый Новый год про-
звенел символический «первый 
звонок». Их третья учебная чет-
верть началась в новом здании, 
оснащенном современным обору-
дованием.

Демография радует
По словам главы администрации 

Мелиховского сельского поселения 
Инессы Васьковой, сегодня тер-
ритория поселения в силу хорошей 
экологической обстановки пользу-
ется популярностью: люди стали 
приезжать сюда на постоянное ме-
сто жительства. Естественно, уве-
личилось число детей, посещающих 
школу, и возникла потребность в 
дополнительных школьных местах, 
прежде всего в начальных классах. 
Здание существующей школы стро-
илось в 1961 году. Сегодня здесь 
учатся 329 ребят, при этом плановая 
вместимость – 286. В школьном зда-
нии нет актового зала, не хватает 
кабинетов для проведения уроков 
иностранного языка, слишком 
мал спортивный зал, в ближайшее 
время могла возникнуть необходи-
мость обучения детей в две смены.

С кадрами у школы проблем 
нет, утверждает Инесса Васько-
ва: работает программа «Земский 
учитель». Приехавшие сюда в 2021 
году учителя из других регионов 
уже получили жилье.

Школа с гарантией
Возведение здания для началь-

ной школы началось еще в 2020 
году. Общая стоимость работ со-
ставила 166 млн рублей, из кото-
рых 164 млн – средства областного 
бюджета. К октябрю 2021 года все 
работы были выполнены в полном 
объеме. Как рассказал «Молоту» 
главный архитектор администра-
ции Усть-Донецкого района Антон 
Шапошников, новое здание имеет 
отдельную котельную, которая 
снабжает его и теплом, и горячей 
водой. Чтобы котельная работала 
постоянно, невзирая на возмож-
ные отключения электричества, у 
нового здания есть свой генератор.

По словам Антона Александрови-
ча, рядом со школой расположился 
спортивный кластер с футбольным 
полем, волейбольной и баскетболь-
ной площадкой, двумя площадками 
для гимнастики, беговыми дорож-
ками и ямами для прыжков. Зани-
маться на объектах кластера будут и 
жители станицы, заверила «Молот» 
Инесса Васькова.

Но и это еще не все: Антон Шапош-
ников пояснил, что рядом со школой 
выделена земля для того, чтобы 
ребята учились выращивать ого-
родные и садово-ягодные культуры.

Вело строительство ООО «Спец-
строй». Заместитель генерального 
директора Валерий Казарян в ходе 
церемонии открытия здания пере-
дал символический ключ директору 
школы. Кстати, в течение трех лет 
строители обязались устранять 
все обнаруженные недочеты своей 
работы, если таковые обнаружатся.

Новое оборудование – 
новые успехи

– По инициативе главы админи-
страции района школа вступила в 
областную программу «Развитие 
образования». Мы рады, что теперь 
ученики начальной школы будут 
учиться в новом здании, оснащен-
ном самым современным оборудо-
ванием, – отметила директор Ме-
лиховской средней школы Наталья 
Тихонова. – Причем комфортно 
себя будут чувствовать и дети с 
ограниченными возможностями. В 
новом школьном здании есть свой 
пищеблок и столовая, медицинский 
блок, четыре учебных кабинета с 
интерактивными досками и ком-
пьютерным оборудованием, инфор-
мационный центр с компьютерами 
и библиотекой, большой спортив-
ный зал. Рекреацию нового здания 
мы будем использовать в качестве 
актового зала.

Наталья Игнатьевна уточнила, 
что в названии проекта строитель-
ства было слово «реконструкция», 
что означало и преобразование 
школьного двора. Здесь появи-
лись детские игровые площадки, 
уложены асфальт и плитка, не 
говоря уже о новом «спортивном 
ядре». Теперь существует четкое 
функциональное зонирование, 
соответственно, ребята, занимаю-
щиеся активными видами отдыха, 
не будут мешать тем, для кого 
важен отдых спокойный.

Параллельно со строитель-
ством нового здания в старом 
по национальному проекту «Об-
разование» оборудована «Точка 
роста», для чего отремонтиро-
ваны два кабинета – химии и 
биологии. Приобретено совре-
менное оборудование, так что 
теперь ребята смогут углубленно 
изучать эти предметы. Сама Ме-
лиховская средняя школа явля-
ется муниципальной пилотной 
площадкой информатизации 
учебного процесса. Среди ее 
учеников – победители област-
ных олимпиад по информатике. 

В малой рекреации нового зда-
ния стоят столы с шахматными 
досками, кстати, есть они и в 
старой школе. Так что на пере-
менах ребятам предоставляется 
возможность поломать голову 
над шахматными задачами: бла-
годаря «Шахматному всеобучу» 
научены премудростям этой 
древней игры и старшеклассни-
ки, и младшеклассники.

Место для комфортной 
жизни

В торжественном мероприя-
тии, посвященном открытию 
начальной школы, по поручению 
главы региона принял участие 
заместитель губернатора Ростов-
ской области Вадим Артемов.

–  Я позд равл яю у чителей 
начальных классов, которые 
теперь будут проводить уроки 
в кабинетах, где установлено 
современное оборудование. От 
имени главы региона и от себя 
лично желаю тем, кто только 
начинает грызть гранит науки, 
успехов в учебе. Пусть уроки 
будут интересными, а то, что 
расскажут вам учителя, легко 
запоминается, – пожелал замгу-
бернатора ученикам, а учителям 
– приятной работы и совмест-
ных успехов. Для спортивных 
занятий Вадим Валентинович 
подари л школе фу тбольные 
мячи.

Приехавшая в Мелиховскую 
министр общего и профессио-
нального образования области 
Лариса Балина поздравила с 
праздником всех жителей стани-
цы, заявив, что теперь в новом 
школьном здании и в «Точке рос-
та» у ребят появляются новые воз-
можности для личностного роста.

Ф
от

о 
ав

то
ра

Ф
от

о 
ав

то
ра

   Вадим Артемов (на фото в центре) пожелал ученикам и преподавателям приятной работы  
и совместных успехов

   Депутат Госдумы РФ Екатерина Стенякина и экс-глава 
Шахтинской гордумы Ирина Жукова

Кафе для маленькой  
компании

Следующий тренд, заявленный представителем ростов-
ской мэрии, – популярность ресторанов быстрого питания. 
На первый взгляд может показаться, что он противоречит 
сказанному выше, однако в меню здесь далеко не привыч-
ная всем шаурма или бургер.

– Fast-casual – золотая середина между фастфудом и ре-
стораном, которая предлагает вкусные блюда по средней 
цене. В таких заведениях гости получают блюда хорошего 
качества за небольшие деньги. Сервис и качество здесь 
лучше, чем в фастфуде, а платить приходится меньше, 
чем в ресторане. Здесь нет официантов, а работает систе-
ма самообслуживания. Экономия на персонале позволяет 
повысить качество меню, – объяснил Константин Тихонов.

Рюмочные новой волны
Еще один ресторанный тренд 2022 года, по версии мэ-

рии, – крафтовые напитки и блюда. В донской столице уже 
появилось большое количество новых пивоварен собствен-
ного производства. В Москве и Санкт-Петербурге такой 
формат популярен уже несколько лет.

– В Ростове любят все новое, здесь все время нужно чем-
то удивлять, поэтому и настала пора рюмочных и разных 
нестандартных вкусов. Подобные заведения – это так назы-
ваемые рюмочные новой волны. То есть, не условно водка 
плюс селедка, а, например, манго/маракуйя, маршмеллоу, 
тоффи, – рассказал «Молоту» один из совладельцев заве-
дения, которое только готовится к открытию.

Примечательно, что гости приходят не просто выпить, 
но и сделать фотографии для соцсетей в непривычных 
интерьерах.

Меню попало в код
В прошлом году QR-коды уже успели стать притчей во 

языцех, их по-прежнему спрашивают на входе в местные 
заведения общепита.

– В этом году QR-коды будет активнее применяться 
вместо привычных бумажных меню. Все больше рестора-
нов уходят от использования бумажных меню. Меню по 
QR-коду удобно тем, что не нужно дополнительное обору-
дование. Например, отсканировав его своим смартфоном, 
гость сможет сделать заказ и сразу его оплатить. Сервисы 
для оплаты чаевых онлайн по QR-кодам также применяют 
сети ресторанов, – добавил Константин Тихонов.
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посчитали все калории и 
указали их в меню. Тако-
вы обязательные правила, 
действующие уже год.

– Мы не только указы-
ваем содержание белков, 
жиров и углеводов, но и 
несколько лет назад за-
п усти ли фитнес-меню. 
Эти блюда пользуются 
спросом, – заверили наше 
издание в одной из сети 
кофеен.

справка

Оборот донских ресто
ранов, кафе, столовых 
и закусочных за январь 
– ноябрь 2021 года уве
личился на 8,4% (в сопо
ставимых ценах) по от
ношению к январю – 
ноябрю годом ранее 
и составил 37,1 млрд 
рублей, свидетельству
ют данные Ростовстата.

   Теперь школа имеет настоящий спортивный зал

– Я планирую принять участие в праймериз в начале 
февраля, они традиционно проводятся перед выборами, – 
рассказала Ирина Жукова газете «Молот». – Я всю свою 
жизнь занималась депутатской, общественной работой и 
не планирую останавливаться.

Ирине Жуковой 47 лет. Родилась в городе Шахты, имеет 
три высших образования, с 2010 по 2020 год возглавляла 
Шахтинскую думу. В октябре позапрошлого года на этом 
посту ее сменил предприниматель Андрей Горцевской.

От партии «Справедливая Россия – За правду» в довы-
борах примет участие Юрий Мезинов. Его кандидатуру 
однопартийцы утвердили 15 января. Ему 39 лет, родился в 
городе Батайске. В настоящий момент занимается бизнесом 
и общественной деятельностью. Официальных данных о 
потенциальных кандидатах от КПРФ, «Яблока» и Партии 
пенсионеров пока нет. 

Стоит добавить, что в 2022 году в Ростове не будет мас-
штабных избирательных кампаний. В 2023 году жители 
донского края будут выбирать депутатов регионального 
Заксобрания, а в 2024-м примут участие в выборах пре-
зидента страны.

Глава администрации Усть-До-
нецкого района Виктор Гуснай 
заметил, что в Мелиховской 
школе учатся не только дети, 
живущие в станице, но и ребята 
из хуторов поселения: на учебу 
их привозят школьные автобу-
сы, так что здание новой школы 
– это праздник и одной из ста-
рейших станиц Дона, и хуторов 
Керчикского, Исаевского и Дон-
ских Зорь. 

Да и сама Мелиховская пре-
ображается: приведена в поря-
док парковая зона, идет ремонт 
Дворца культуры, преобрази-
лись дороги, вместе с новым зда-
нием начальной школы появился 
и спортивный кластер. Так что 
понятно, почему станица стано-
вится не только притягательным 
местом для отдыха, но и гордо-
стью своих жителей.



Бегом купаться
19 января православные отметят Крещение Господне. Самой известной 
традицией этого праздника является купание в проруби. Так, в про
шлом году в ночь с 18 на 19 января в обряде приняли участие более 
100 тысяч жителей Дона. Основная масса желающих искупаться прихо
дит ночью, с 23:00 до 03:00.
– Во всех оборудованных местах купания будут дежурить спасатели  
и пожарные ДПЧС РО, сотрудники МЧС, медперсонал, представители  
казачества и работники правоохранительных органов. В общей слож
ности на дежурстве будут задействованы более 1000 человек, готовы  
к применению 280 единиц техники, – пояснил заместитель  
губернатора Вадим Артемов.
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В кружке – одни лебеди
  ХОББИ

Ирина ВАРЛАМОВА 
varlamova@molotro.ru

Сейчас много развлечений для 
взрослых, причем как интеллек-
туальных, так и для развития фи-
зической формы. Ростовская ху-
дожница Оксана Бегма перепро-
бовала если не все, то многое,  
и рассказала «Молоту», как вы-
брать занятие себе по душе.

«Лежу я вечером, скучно…»
– Как ты умудрилась охва-

тить такое количество кружков 
и тренингов самых разных на-
правлений? Тебе настолько все 
интересно?

– Лежу я вечером, скучно, начи-
наю листать ленту друзей в соцсе-
тях, и всплывает реклама студии 
пения, где не придираются к вокаль-
ным данным. Мне давно хотелось 
попеть, в детстве слушала плас-
тинки и подпевала нашим звездам 
эстрады. Один раз сходила в студию 
на групповое занятие и однажды 
записалась на индивидуальное, 
посмотрела на себя со стороны, по-
няла, что мне не хватает дыхания и 
совсем не попадаю в такт, а слушать 
одногруппников примерно с такими 
же данными просто невыносимо. 
Мне стало жалко преподавателей. 
Кстати, надо отдать должное их 
терпению. Правда, нам и песню 
сразу дали сложную – «Улыбайся». 
Поняла, что не готова посещать два 
или три раза в неделю такие заня-
тия, хотя подруга ходит сюда уже 
полтора года, и когда начала мне 
напевать, чувствовалось, что она 
уже хорошо поет.

Что мне импонирует в таких 
кружках для взрослых? Мне по-
нравилось не столько петь, сколько 
готовиться к вокалу. Мы делали 
дыхательные упражнения, которые 
в принципе полезны.

Потом в соцсети всплыла рекла-
ма про балет, дескать, приходите, 
можно посетить одно демозанятие 
бесплатно. Я пошла. Во-первых, 
это красиво, во-вторых, дисципли-
нирует. Я даже абонемент купила, 
мне выдали чешки. По периметру 
зала установлены зеркала, и ты 
сразу со всех сторон видишь себя 
и свои результаты. Хорошо и то, 

что в кружок принимают людей 
разной комплекции. Удивитель-
но, но именно в балетной студии 
худышек раз-два и обчелся. Одна 
девушка была, так сказать, боль-
ше чем пышечка, но у нее такая 
растяжка, она так высоко ноги под-
нимает! Уже за три занятия осанка 
волей-неволей выравнивается, ты 
смотришь на себя и на девочек во 
все зеркала и сама стараешься дер-
жать спину прямо.

Еще хорошо, что в студии есть 
несколько направлений, и ты их 
можешь менять. Боди-балет боль-
ше тяготеет к физкультуре, есть 
стретчинг, он направлен на растяж-
ки, а есть классический балет, где 
пианино играет, и ты разучиваешь 
плие и батманы. Когда смотришь 
на балерин, кажется, что все так 
просто, а четыре раза сделал одно 
упражнение – и весь в изнеможе-
нии. Тем, кто долго ходит на заня-

тия, предлагают поучаствовать в 
отчетном концерте.

Четыре раза в ритм попал – 
уже хорошо

Ходила на танцы – южноафри-
канские, латинские, самбу, сальсу, 
но, по большому счету, какая раз-
ница. На первых занятиях, если ты 
четыре раза в ритм попал, уже хо-
рошо. Но на танцах как раз нужен 
партнер, поэтому рекомендуют 
приходить со своим. Иначе ты бу-
дешь дожидаться мальчиков, кото-
рые танцуют со всеми по очереди.

Еще можно записаться в му-
зыкальную школу для взрослых, 
но для этого у тебя дома должен 
быть музыкальный инструмент. 
Многие сейчас в восторге от гра-
вити – это аэройога.

– Что рынок предлагает взрос-
лым людям из интеллектуаль-
ных развлечений?

– Таких занятий тоже много: 
курсы, лекции, тренинги. В Му-
зее изобразительных искусств на 
Чехова читают лекции, которые 
посвящены музеям разных стран 
или творчеству разных художни-
ков. А тренинги мне были нужны, 
чтобы разобраться в себе и понять 
других людей. Я стала замечать, 
что могу сказать, на мой взгляд, 
безобидную фразу, а человек – 
в слезах. Разберешься, кое-что 
начинаешь понимать. Еще это 
способ общаться с людьми, с кото-
рыми в своей замкнутой жизни ты 
никогда не встретишься. Я пошла 
на тренинг в том числе и для того, 
чтобы разнообразить круг своих 
знакомых.

Нет завтра, есть сейчас
– Как определиться с выбором? 

Балет, вокал или, может быть, 
рисование по воде?

– Это, наверное, самое трудное. 
Думаю, надо задать самому себе 
вопрос, чем ты хочешь занимать-
ся постоянно и какое сообщество 
тебе наиболее интересно. Еще 
надо понимать, тебе хочется про-
сто время провести занимательно 
или использовать полученные 
знания, чтобы впоследствии за-
рабатывать. Я вот точно знаю, 
что в ресторанах петь не буду. И 
еще я бы посоветовала не просто 
рассуждать, а брать и делать, ведь 
нет «завтра», есть «сейчас».

Стекло не добавит проблем
   ЖКХ

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru

В конце прошлого года интернет 
наводнили слухи о том, что жиль-
цов многоэтажек, застекливших 
балконы и лоджии, с марта 2022 
года могут начать наказывать  
за это рублем, введя штраф. 

Так как схожие вопросы продол-
жает получать и редакция «Мо-
лота», мы решили разобраться в 
ситуации. 

Точки над «и» 
По сути, самое главное: в дей-

ствительности никаких карди-
нальных изменений в этом году 
не произойдет. В декабре 2021-го 
разъяснения опубликовали на 
официальном сайте федерального 
Минстроя. Действительно, с 1 мар-
та текущего года постановле-
ние Правительства РФ № 25 от 
21.01.2006, где содержатся Правила 
пользования жилыми помещени-
ями, утратит силу. Ему на смену 
придет приказ Минстроя России от 
14.05.2021 № 292/пр «Об утвержде-
нии правил пользования жилыми 
помещениями».

Однако, как подчеркивают в 
Минстрое РФ, эти правила не вво-
дят никаких новых требований для 
граждан-собственников жилья. 
Ключевое же отличие документа от 
предшественника лишь в том, что 
требования, которые предъявляют 
к гражданам, теперь будут распро-
страняться и на юрлиц, являющих-
ся собственниками помещений. 

Кому принадлежит плита,  
а кому – окна 

– Cогласно действующему феде-
ральному законодательству (Жи-
лищному кодексу, Правилам содер-
жания общего имущества в много-
квартирном доме, Гражданскому 
кодексу), к общему имуществу в 
многоквартирном доме относятся 

только балконные плиты. Поэто-
му парапет и козырек балкона, 
балконные двери и проемы, окна 
относятся к личному имуществу, 
содержание которого собственник 
осуществляет самостоятельно. 
Так, граждане вправе заменять 
окна и балконные двери с низкой 
энергоэффективностью на окна и 
балконные двери с улучшенными 
качествами, утеплять стены раз-
решенными материалами, а также 
устанавливать на лоджиях и бал-
конах дополнительное остекление, 
– сообщается в разъяснениях Мин-
строя России.

Однако в министерстве отмеча-
ют, что внешний вид дома, в том 
числе остекление фасадов, может 
регулироваться муниципальны-
ми правовыми актами и законами 
субъекта РФ. Соответственно, 
за их нарушение предусмотрены 
санкции.

– Таким образом, штрафы за 
остекленные балконы не являются 
нововведением, они существова-
ли и прежде. Надзорные органы 
имеют право и сейчас применять 
штрафные санкции при нарушении 
правил перепланировки и пере-
устройства, а также региональных 
правил благоустройства, если они 
содержат требования к внешне-
му виду зданий, – подытожили в 
Минстрое РФ.

– Что касается донского регио-
на, то для граждан, являющихся 
собственниками помещений, но-
вые федеральные правила ника-
ких перемен не несут, – пояснили 
«Молоту» в МинЖКХ области. 
– Если человек проживает в мно-
гоквартирном доме, где допустимо 
остекление балконов и лоджий, он 
вправе это делать и впредь. Однако 
если здание имеет охранный статус 
либо изначально дизайном или ар-

хитектурным обликом остекление 
не предусмотрено, то проведение 
таких работ допустимо лишь при 
получении соответствующих раз-
решений. Но такие нормы действо-
вали и прежде.

Как получить разрешение? Для 
этого, пояснили в минЖКХ обла-
сти, ростовчанам необходимо об-
ратиться в городской департамент 
архитектуры и градостроитель-
ства, жителям других населенных 
пунктов Дона – в городские или 
районные администрации. Обязан-
ность выявлять и пресекать нару-
шения возложена на сотрудников 
административной инспекции. 

Вместе с тем опрошенные «Мо-
лотом» эксперты советуют перед 
тем, как «одевать» балкон или 
лоджию в стекло, выяснить еще и 
нюансы правил благоустройства 
в конкретном городе или районе 
проживания, ведь у них может 
быть своя специфика, определен-
ные требования. 

Следи за размером 
Но не стоит забывать, что пре-

тензии к балконам и лоджиям мо-
гут не ограничиваться стеклением. 
То, что общедомовой собственно-
стью является лишь плита, не озна-
чает, что с этим конструктивным 
элементом можно делать все, что 
вздумается.

– Речь может идти об увеличении 
собственниками квартиры размера 
балконной плиты, о том, что люди 
строят козырек над соседским 
балконом или, допустим, уста-
навливают опоры перед чужими 
окнами. Есть и те, кто объединяет 
комнаты с лоджией, монтируя на 
новом месте радиатор отопления 
и создавая тем самым проблемы 
общей системе теплоснабжения. 
Такие самовольные перепланиров-
ки и переустройства всегда были 
запрещены. Чтобы их производить, 
нужно получать разрешение, – от-
мечает Сергей Атаманенко, пред-
седатель президиума Ростовской 
ассоциации ТСЖ.

Ёлочный круговорот

   ЭКОЛОГИЯ

Ирина ВАРЛАМОВА  
varlamova@molotro.ru 
фото: Дмитрий романов

Новогоднюю елку, пихту или  
сосну можно сдать в переработку.  
В этот раз к утилизации хвойных 
деревьев, которые в огромном 
количестве ежегодно выбрасыва-
ют на свалку, подключились  
экоактивисты. 

Щепная реакция
Сейчас слоган «Подари вторую 

жизнь зеленой красавице» звучит, 
как говорится, из каждого утюга, 
и это хорошо. Если дерево просто 
загрузить в мусорный контейнер у 
дома, оно отправится на полигон. 
Почему новогодние деревья важно 
сдавать в переработку? 

– Выброшенные на свалку елки 
не только не приносят пользы, но 
и выделяют в атмосферу вредные 
вещества. Органика вперемеш-
ку с мусором производит метан, 
способствует пожарам, загряз-
нению диоксинами и прочим не-
приятностям для воздуха, воды 
и почвы. Ее можно использовать 
разумнее, – говорит Дарья Карма-
нова, региональный координатор 
федерального проекта «Экодвор», 
направленного на популяризацию 
раздельного сбора отходов. 

Пользу приносит не само дерево, 
а его щепки. В это воскресенье в 
Ростове-на-Дону прошла общего-
родская акция, которая называлась 
«Елки, палки, щепки». Экологи 
объяснили, что деревья измельча-
ются специальным устройством – 
шредером – в щепу. Она обогащает 
почву кислородом, поддерживает 
уровень ее увлажненности, по-
этому может использоваться и в 
благоустройстве, и в органическом 
сельском хозяйстве. В Ростове, 
например, часть щепы передают 
в Ботанический сад. Можно при-
менять щепки и для отопления, и 
в ландшафтном дизайне. Также 
они востребованы у фермерских 
хозяйств. Елочными отходами 
удобряют почву, использую как 
подстилку для животных. По-
лученную от хвойных деревьев 
стружку отправляют в парки на 
подсыпку экотроп, например, та-
кая практика используется в эко-
парке «Темерник». 

Одно хвойное дерево –  
это три кило пользы

Куда сдать уже порядком поник-
шую зеленую красавицу? Самое 
простое: отнести ее в отсек для 
крупных отходов на контейнерной 
площадке. Потом деревья забирает 
специальная машина и везет их на 
площадки для переработки. 

Все выходные до конца месяца 
(22–23, 29–30 января) с 12:00 до 
20:00 новогодние деревья будут 
принимать на парковке перед 
«Леруа Мерлен» возле станции 
сортировки отходов в ТРЦ «Мега». 
За свой ответственный шаг вы по-
лучите бонус: за каждое сданное 
на переработку дерево (елку, 
пихту, сосну) будут дарить 
купоны на бесплатный обед 
в ресторане «Икеа». 

В Ростове за переработ-
ку елок взялись экоакти-
висты. Жители Северного 
микрорайона могут сдать 
свое дерево по адресу: 
пр. Космонавтов, 14/15. 
Предварительно можно по-
звонить Алене Дьяченко по 
телефону 8-903-486-99-82. 

– Мы будем использовать щепу 
для компостирования, а потом для 
выращивания вересковых: голу-
бики, брусники, клюквы. Можно 
использовать ее и в качестве муль-
чи при выращивании хвойных и 

декоративных растений. Это хо-
рошо для тех зеленых, кто любит 
кислую почву, – поясняет Алена 
Дьяченко. 

Елки принимают и по адресу: 
пер. 3-й Поклонный, 26. Контакт-
ный телефон 8-908-174-20-88. 

Интересуюсь у экоактивиста 
Дмитрия Романова, в чем преиму-
щество его пункта приемки. Ведь 
легче оставить ель просто у бли-
жайшего контейнера. 

– Да, мы с Аленой Дьяченко стол-
кнулись с такой позицией: раз вам 
надо, вы и организуйте вывоз елок. 
Во-первых, у нас нет такой воз-
можности, во-вторых, люди сами 
должны понимать, почему не надо 
засорять полигоны отходами и как 
извлечь из пожухшего дерева мак-
симальную пользу. В чем разница, 
если вы просто оставили дерево у 
контейнера или привезли в наши 
пункт приемки? На площадках 
регоператора установлены гигант-
ские измельчители, для которых 
хвойные деревья – сопутствующий 
товар, и его перемалывают с други-
ми отходами, например со старой 
мебелью. Я приобрел небольшой 
аппарат для измельчения деревьев 
и полученную щепу использую в 
качестве удобрения. Специально 
провел экспресс-анализ почвы на 
своем участке, и он показал, что 
она недостаточно плодородна. 
Мульча же из елочной щепы очень 
хорошо питает и увлажняет почву. 
Я мог бы делиться мульчей с други-
ми людьми, но пока хватает лишь 
на свой участок. Одно хвойное де-
рево – это 2–3 кг мульчи. Пока мне 
привезли 150 елок, это те, которые 
их владелец не успел продать. Ре-
бята из экологического сообщества 
рассказывали, что за город было 
вывезено девять «КамАЗов» нерас-
проданных хвойных деревьев, это 
по существу несанкционированная 
мусорная свалка, которая может 
разрастаться в геометрической 
прогрессии. Знаете принцип раз-
битого окна? Если в доме разбили 
одно окно, то разобьют и второе. 
Так и с отходами. Если появился 
новый мусорный очаг, туда начи-
нают сваливать все подряд, – рас-
сказывает Дмитрий Романов.

По мнению экоактивиста, муль-
чу из растительных отходов можно 
получать всесезонно. Например, 
разумно было бы приурочить ак-
ции к Международному женскому 
дню, когда на мусорку выбрасыва-
ется масса нераспроданных тюль-
панов. Можно перерабатывать и 
увядшие цветы. 

Почему-то у ростовчан есть 
традиция – привозить елки в зоо-
парк. На самом деле там они не 
нужны в огромных количествах, 
и сваленные в кучу деревья про-
сто превращаются в гору мусора. 
Зато новогодних красавиц прини-
мают в парке «Малинки», кото-
рый расположен в окрестностях 
города Шахты. 

   Дмитрий Романов приобрел небольшой аппарат,  
который измельчает именно деревья, а не все подряд

   Мульча из елочной щепы очень 
хорошо питает и увлажняет 
почву, которая во время засухи 
сильно истощается

кстати

Психологи признают хобби 
своеобразным антидепрес
сантом, который может изле
чить от множества душевных 
травм. Это не только отдушина 
в повседневной суете,  
но и фактор, стимулирующий 
позитивное общение. У многих 
людей полноценный отдых ас
социируется именно с люби
мыми занятиями, будь то ту
ризм, рыбалка, коллекциони
рование или вязание крюч
ком. Хобби невозможно при
обрести искусственно, застав
ляя себя чтото делать «из
под палки». Найти себя можно 
лишь в том занятии, к которо
му есть искренний порыв.

   Оксана Бегма: «Надо задать себе вопрос, какое сообщество тебе 
наиболее интересно. Ведь если ты ходишь в кружки регулярно, 
начинают складываться какие-то отношения»
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комментарий
К стеклению балконов и лоджий я отношусь положительно, это сохра
няет балконные плиты от влаги и ветра, препятствует их разрушению 
и обрушению. Советую жильцам прежде всего обращать внимание на 
недопустимость создания ограждений, которые выходили бы за пре
делы плиты, на то, что крепление к плите конструкций должно быть 
надлежащим. Хотелось бы, чтобы балконы и лоджии в доме стекли
ли в едином стиле, тогда здания выглядели бы эстетично.
Юрий Береза, директор УК «Слобода» в Ростове



За маловодностьЗа маловодность 
взялись всерьёзвзялись всерьёз

новости

с Еленой
Бондаренко

Винными маршрутами
В Москве презентуют первый в России гид «Винные дороги Боспорско
го царства», сообщает Ростуризм. Он создан на основе глобального  
туристического маршрута «Винные дороги Боспорского царства»,  
в который входят более 40 виноделен юга страны, в том числе  
из Ростовской области.
Вино как феномен местности способствует развитию многих видов  
туризма – гастрономического, познавательного, культурноисториче
ского, – поэтому наряду с винными хозяйствами в путеводителе пред
ставлены объекты античного и природного наследия, музеи и другие 
достопримечательности. Также в нем есть детальная информация  
о региональной кухне и рекомендации лучших ресторанов.

Доходное наблюдение
В этом году 3800 донских семей в 87 населенных пунктах 
станут участниками выборочного наблюдения доходов 
населения. По данным Ростовстата, подобный опрос про
водится каждый год в январе по всей стране. В этот раз 
он пройдет с 17 по 30 января.
Интервьюеры расспросят, из чего складывается доход и как 
семьи им распоряжаются, какие виды социальных пособий 
получают. Также поинтересуются текущими бытовыми по
требностями и материальными возможностями для покуп
ки определенных видов товаров и услуг.
Статистические данные обещают передать властям для 
совершенствования  системы адресной соцподдержки.

ЭКОНОМИКА
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В Европу  
по весне летают?

   ТУРИЗМ

Елена БОНДАРЕНКО, bondarenko@molotro.ru, фото автора

В новогодние каникулы пассажиры международного 
аэропорта Платов предпочли зарубежные курорты  
российским. Это одна из прогнозируемых особенностей 
путешествий 2022 года.

Выбор очевиден
Более 17 тысяч жителей 

юга России уже успели в 
этом году отдохнуть за 
границей – в странах, от-
крытых для полетов из Рос-
сийской Федерации.

– Пассажиропоток в зару-
бежные туристические горо-
да превысил пассажиропоток 
на российские курорты. На-
пример, поездку в Стамбул предпочло больше пассажиров, 
чем перелет в Сочи. Отдых в Дубае или Шарм-эль-Шейхе (по 
каждому из этих направлений) выбрало больше людей, чем 
отдых в Крыму (рейсы в Симферополь), а Ереван популярнее, 
чем Минеральные Воды, – отметила директор по стратеги-
ческим коммуникациям аэропорта Платов Ксения Бурменко.

В длинные выходные ростовчане побывали и в россий-
ских городах. Из местных направлений пальму первенства 
по-прежнему держит Москва – 58% пассажиров обслуже-
но на столичных рейсах; 42% – на внутренних рейсах по 
маршрутам, минующим московский авиаузел. Наиболее 
популярными направлениями внутри страны в дни ново-
годних каникул стали Санкт-Петербург, Сочи, Симферо-
поль, Екатеринбург и Новосибирск.

Лучше раньше
Еще одна особенность – примерно половина (51%) поездок 

ростовчан оказались длиннее официальных новогодних 
каникул. Они добавляли к ним несколько дней отпуска в 
декабре или январе, а иногда и в том и другом месяце сразу, 
объясняют аналитики одного из сервисов бронирования 
путешествий. В среднем на декабрь пришлось четыре дня 
поездки, дополнительных к праздничным, а на январь – два.

Как и в прошлом году, ростовчане продлевали каникулы 
в среднем до двух недель. Правда, доля таких поездок год 
назад была ниже – 46%.

В этом году люди чаще всего уезжали на две недели в 
Турцию, Объединенные Арабские Эмираты и на Кипр. 
Самыми популярными зарубежными направлениями были 
Стамбул, Ларнака, Дубай и Анкара, а в России – Казань, 
Новосибирск, Екатеринбург и Сургут.

Для более длительных поездок – продолжительностью 
больше 20 дней – ростовчане выбирали Армению, Тад-
жикистан, Турцию и Кипр, а из конкретных направлений 
– Ереван, Худжанд, Стамбул и Ларнаку. В России такими 
направлениями были Махачкала, Пермь, Уфа, Санкт-
Петербург и Псков.

Весенние надежды
Несмотря на пандемию, страны постепенно открыва-

ют свои границы. Например, в Европейской комиссии по 
туризму обсуждается возможное полноценное открытие 
границ ЕС для россиян уже этой весной. Об этом сооб-
щил вице-президент Российского союза туриндустрии 
Дмитрий Горин.

– Я думаю, что открытие Европы для россиян произойдет 
в конце весны или в начале лета. Россияне, в частности рос-
товчане, массово полетят в Венгрию, Грецию, Кипр, а также 
в страны Южной Европы, – поделился мнением с корреспон-
дентом телеканала «ДОН 24» член президиума ассоциации 
«Альянс туристических агентств» Алексан Мкртчян.

На деле же турагенты и туроператоры не знают, какие из 
европейских стран будут готовы принимать туристов из 
нашей страны, рассказала «Молоту» представитель одной 
из туристических компаний Оксана Калашникова.

– Пока открыты только Венгрия, Греция и Болгария. Эти 
направления точно сохранятся. Открытие Чехии, куда рань-
ше отправлялись прямые рейсы из Ростова-на-Дону, помогло 
бы местному рынку и самим туристам. Дело в том, что мно-
гие, кто приобретал туры в этом популярном направлении 
еще до 31 марта 2020 года, ждут свои деньги. Открытие по-
зволило бы либо вернуть их, либо туристы все-таки смогли 
бы отправиться на отдых, – уточнила Оксана Калашникова.

Турция как синица
Между тем некоторые 

ростовчане уже активно 
бронируют туры в Турцию 
на лето. Это направление 
обещает стать безусловным 
лидером.

– Египет тоже сохранит 
свои позиции, учитывая, 
что Турция в этом сезоне 
дорогая. Прошлым летом 
очень популярным направ-
лением был Кипр, однако 
пока не все операторы зая-
вили свои полетные про-
граммы. А вообще, сейчас 
операторы очень аккуратно 
ставят все свои программы, 
кроме Турции, – отметила 
Оксана Калашникова.

Форс-мажор 
подстрахуют

В марте в Госдуме РФ в первом 
чтении собираются рассмотреть 
законопроект, регулирующий 
порядок выдачи заключений о 
форс-мажоре в коммерческих 
сделках.

Сейчас бизнес не всегда полу-
чает оперативный и четкий ответ, 
обращаясь за таким документом в 
региональные торгово-промыш-
ленные палаты. Более того, выявле-
ны факты нарушений, связанных с 
бюрократическими проволочками, 
необоснованными отказами в воз-
врате средств.

Донские парламентарии счита-
ют, что порядок выдачи заключе-
ний о форс-мажоре необходимо 
отрегулировать на федеральном 
уровне.

– Заключение о форс-мажоре по-
зволяет бизнесу смягчать пробле-
мы, вызванные обстоятельствами 
непреодолимой силы, – отметил 
председатель комитета Законода-
тельного Собрания Ростовской об-
ласти по экономической политике 
Игорь Бураков.

«Динозавры»  
на дорогах

В четырех российских регионах 
на долю автомобилей с задним 
приводом приходится более 1% 
продаж, сообщают аналитики 
агентства «Автостат».

Они рассмотрели структуру 
рынка новых легковых машин в 
2021 году. Как оказалось, в Ев-
рейской АО доля заднепривод-
ных автомобилей в структуре 
местного рынка составляет 1,8%. 
В Чечне этот показатель равен 
1,3%, а в Карачаево-Черкесии и 
Москве – 1,1%.

При этом результат выше сред-
него по стране зафиксирован еще 
в восьми регионах: Ингушетии, 
Санкт-Петербурге, Краснодар-
ском крае, Адыгее, Кабарди-
но-Балкарии, Подмосковье, Рос-
товской области и Дагестане. Во 
всех остальных субъектах этот 
показатель ниже общероссийско-
го, а в 17 из них вообще не было 
продаж заднеприводных машин.

Задолжали  
из-за подарков

Выдача потребкредитов в де-
кабре прошлого года увеличи-
лась на 5% по сравнению с ана-
логичным периодом 2020-го.

Наибольшее количество таких 
займов выдали в Москве, Мос-
ковской области и Краснодарском 
крае, свидетельствуют данные 
Национального бюро кредитных 
историй (НБКИ). Ростовская об-
ласть также вошла в топ-10 ре-
гионов-лидеров, заняв восьмую 
строчку.

– В декабре количество выдан-
ных потребительских кредитов 
практически всегда – самое боль-
шое в году и составляет в сред-
нем 10% от общегодовой выдачи. 
Последний месяц года – высокий 
сезон в розничном кредитовании, 
связанный с близостью новогодних 
праздников. В декабре всегда мно-
го распродаж, подарков и, соответ-
ственно, спрос на кредиты растет, – 
объяснил директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков.

Пассажиры  
наполнят казну

В мэрии донской столицы 
вынашивают идею о переходе 
на систему брутто-контрактов 
с перевозчиками, обслуживаю-
щими городские транспортные 
маршруты.

По словам главы администра-
ции Ростова Алексея Логви-
ненко, при таком формате вза-
имоотношений город по строго 
установленным нормам закупает 
весь необходимый объем услуг 
напрямую у перевозчика. Эта 
оплата услуг и обеспечит при-
быль обслуживающих маршрут 
компаний, водителям которых не 
придется, например, ждать, пока 
салон автобуса заполнится до 
отказа. При этом оплата проезда 
пассажирами будет поступать 
непосредственно в городскую 
казну.

– Я уверен, что мы перейдем на 
такую схему работы, но точно не в 
2022 году, – заявил в беседе с жур-
налистами Алексей Логвиненко.

заверили наше издание в регио-
нальном минсельхозпроде.

По словам учредителя Южного 
аграрного агентства Александра 
Гавриленко, квота – это просто 
мера предосторожности.

– Она закладывается только на 
тот случай, если цены на зерно в 
мире вдруг очень резко вырас-
тут и наша страна начнет все 
вывозить. А вот пошлины – это 
действительно сложная тема. 
За последний год на мировом 
рынке очень сильно подорожало 
зерно, параллельно с этим также 
выросли в цене удобрения, топ-
ливо и так далее, – рассуждает в 
беседе с «Молотом» Александр 
Гавриленко.

По данным рег иона льного 
минсельхозпрода, аграриям воз-
местили доходы, которые они 
недополучили из-за влияния мер 
таможенно-тарифного регулиро-
вания. Речь идет о компенсации 
части затрат на производство и 
продажу зерновых агрокультур 
по ставке на тонну реализован-
ной продукции.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

В России решили каждый год вво-
дить тарифную квоту на экспорт 
зерна. «Молот» выяснил, как но-
вые правила отразятся на конъ-
юнктуре рынка.

Согласно постановлению, под-
писанному премьер-министром 
РФ Михаилом Мишустиным, 
квоты будут устанавливать еже-
годно с 15 февраля по 30 июня. 
Они будут действовать на вывоз 
из России пшеницы, меслина, ржи, 
ячменя, кукурузы в государства, 
не являющиеся членами ЕАЭС. 
При этом будет соблюдаться та-
моженная процедура экспорта. 
Известно, что в этом году можно 
вывезти в эти страны 11 млн т зер-
на, в частности 8 млн т пшеницы.

Как рассчитывают власти, вме-
сте с плавающей экспортной по-
шлиной тарифная квота обеспечит 
продовольственную безопасность 

и даже минимизирует рост цен на 
зерно и другие товары, включая 
хлеб, молоко и мясо.

Ранее глава донского минсель-
хозпрода Константин Рачалов-
ский признавал, что введение 
экспортных пошлин на вывоз 
зерновых и подсолнечного масла 
оказало серьезное влияние на 
объемы экспорта из области.

Однако регион экспортные пла-
ны не провалил. Как стало извест-
но «Молоту», по предварительным 
данным Федеральной таможенной 
службы России, с территории 
Ростовской области в минувшем 
году экспортировано 307,4 тыс. т 
продукции пищевой и перераба-
тывающей промышленности АПК 
на сумму 228,7 млн долларов, что 
на 35% больше в натуральном и 
на 38,3% больше в стоимостном 
выражении, чем в 2020-м.

– Основной статьей экспорта в 
этом году по-прежнему останут-
ся зерновые. Вместе с тем нашей 
приоритетной задачей является 
наращивание объемов экспорта 
переработанной продукции, – 

Строго по рецепту

   Главной обнадеживающей для донского судоходства новостью прошлого года стало подписание  
контракта на строительство второй очереди Багаевского гидроузла стоимостью 27,9 млрд рублей

   ИНФРАСТРУКТУРА

Елена ОЛЕНИНА, office@molotro.ru 
фото: bguzel.ru

Решение проблемы нарастаю-
щей маловодности Дона  
в прошлом году стало приоб-

ретать системный характер. Дол-
гожданное подписание контракта 
по строительству второй очереди 
Багаевского гидроузла позволя-
ет рассчитывать на положитель-
ный эффект для судоходства уже 
через несколько лет. В целом на 
нужды бассейна Дона в этом де-
сятилетии планируется направить 
десятки миллиардов рублей.

Грузооборот снизился
Экстремальная маловодность 

– именно такую характеристику 
дают в последние годы специа-
листы ситуации с пропускной 
способностью Дона в Ростовской 
области. В прошлом судоходном 
сезоне основные проблемы воз-
никли из-за резкого снижения 
притока воды в Цимлянское водо-
хранилище: вместо стандартных 
11 куб. км он составил всего 5,6 
куб. км.

В результате навигация-2021, 
по оценке Азово-Донской бассей-
новой администрации, оказалась 
маловодной. В течение всей нави-
гации расходы воды в Дону были 
меньше навигационного попуска 
из Цимлянского водохранили-
ща – от 210 до 280 кубометров в 
секунду вместо положенных 340 
куб. м/с. В связи с этим уровни 
воды не достигали проектных от-
меток, до начала лета приходилось 
вводить ограничения по осадке 
судов. Общий грузооборот в гра-
ницах Азово-Донского бассейна 
внутренних водных путей за 11 
месяцев прошлого года снизился 
на 14%, составив около 8,8 млн т.

Главной же обнадеживающей 
для донского судоходства ново-

стью прошлого года стало под-
писание контракта на строитель-
ство второй очереди Багаевского 
гидроузла стоимостью 27,9 млрд 
рублей. Несколько раз конкурс по 
этому проекту не удавалось про-
вести из-за отсутствия заявок, но 
в итоге подрядчик все же нашел-
ся – им стала компания «Строй-
трансгаз», один из крупнейших 
игроков российского инфраструк-
турного строительства.

Синхронно с Городецким
Завершить строительство Ба-

гаевского гидроузла планируется 
к концу 2024 года. Его появление 
позволит увеличить гарантиро-
ванные глубины донских судо-
ходных путей, а следовательно, 
и их пропускную способность 
– до 25 млн т в год. При этом 
необходимый навигационный 
попуск из Цимлянского водохра-
нилища будет снижен с 340 до 
180 куб. м/с, что обеспечит эконо-
мию 3,3 куб. км воды.

– Решение затянувшегося во-
проса с подрядчиком строитель-
ства второй очереди Багаевского 
гидроузла – это важное, хотя и 
единичное событие, – комменти-
рует генеральный директор кон-
салтинговой компании «Инфра 
Проекты» Алексей Безбородов. 
– Этот проект можно назвать 
стратегическим для Дона – дру-
гое дело, что какой-то формаль-
ной стратегии по-прежнему не 
существует. Но если к 2024–2025 
году Багаевский гидроузел будет 
достроен одновременно с Городец-
ким гидроузлом в Нижегородской 
области, то ситуация с пропуск-
ной способностью Дона должна 
понемногу улучшиться.

Вслед за этим, по мнению экс-
перта, можно будет ожидать и 
притока инвестиций в логистиче-
скую инфраструктуру.

– Уже заявленные проекты тер-
миналов понемногу реализуются, 

но особого энтузиазма у бизнеса 
нет, поскольку все понимают, что 
пока ситуация с решением проб-
лем Дона патовая, и действовать на 
опережение смысла нет, – считает 
Безбородов.

Кроме того, в прошлом году 
в Ростовской области активи-
зировались дноуглубительные 
работы – в общей сложности их 
объем превысил 2 млн кубомет-
ров грунта. Планомерная работа 
по обеспечению безопасного су-
доходства и содержанию водных 
путей Нижнего Дона, акваторий 
морских портов Ростова-на-Дону, 
Таганрога и Азова обязательно 
продолжится, заверил на днях 
министр транспорта Ростовской 
области Владимир Окунев.

Еще одним важным решением 
2021 года стало утверждение Пра-
вительством РФ дорожной карты 
по оздоровлению и развитию водо-
хозяйственного комплекса бассей-
на реки Дон. План мероприятий, 
инициаторами которого высту-
пили Ростовская и Волгоградская 
области при поддержке других 
регионов, примыкающих к Дону, 
предполагает финансирование в 
объеме более 105 млрд рублей до 
2030 года.

– Руководство Ростовской об-
ласти движется в правильном 
направлении, лоббируя отдель-
ную федеральную программу 
для Дона, – отмечает Алексей 
Безбородов. – Это борьба не за 
какие-то абстрактные цели, а за 
конкретные строчки в бюджете, 
за которыми стоят новые рабочие 
места и поддержка экономики 
как небольших городов, распо-
ложенных на берегах Дона, так и 
региона в целом. Эту работу надо 
продолжать. Системное решение 
проблем Дона упирается в то, что 
круг заинтересованных в нем ши-
рок – это и государство, и бизнес, 
и граждане, но желающих платить 
за это очень немного.

цифра

Более 80 тысяч 
пассажиров обслужил  
Платов за время праздни
ков с 31 декабря по 9 янва
ря включительно

кстати

С 18 января по 12 апреля 
начнет действовать  
очередной этап програм
мы туристического кешбэка 
от Ростуризма. Отправить
ся отдыхать можно с 18 ян
варя по 30 апреля, а пое
хать в круиз – с момента 
открытия навигации  
и по 1 июня. Возврат соста
вит 20% от стоимости по
ездки (то есть если, напри
мер, круиз стоит 24,1 тысячи 
рублей с человека, то после 
оплаты круиза путеше
ственнику вернется кешбэк 
в размере 4820 рублей).

   Из Платова с 31 декабря 
по 9 января выполнены 
пассажирские рейсы 
по 44 направлениям, 
по 36 из них – 
на регулярной основе
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Ремонтное

ПРОЛЕТАРСК

Орловский

Чалтырь

МИЛЛЕРОВО

Матвеев  
Курган

Большая  
Мартыновка

Кашары

Глубокий

Зимовники
Заветное

Дубовское

Романовская

Веселый

Казанская

Багаевская

АЗОВАЗОВ БАТАЙСКБАТАЙСК

Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
23 января певец и композитор Вячеслав Малежик проведет в Азове концерт 
в честь своего друга и соавтора, азовского поэтапесенника Юрия Ремесника. 
Плодом их творческого тандема стали уже больше 150 песен, среди которых 
«Виноват, мадам, виноват...», «Попутчица» и другие.

2. Батайск
В городском парке появилась скейтплощадка, которую обустроили 
по инициативе молодежи, обратившейся с этой просьбой к главе ре
гиона Василию Голубеву.

3. Волгодонск
На «Атоммаше» приступили к изготовлению атомного реактора и па
рогенераторов для блока № 6 АЭС «Куданкулам» в Индии. Для пятого 
и шестого энергоблоков АЭС «Куданкулам» в компании АО «АЭМтех
нологии», куда и входит «Атоммаш», изготовят два атомных реактора 
с внутрикорпусными устройствами и верхним блоком типа ВВЭР1000, два 
комплекта парогенераторов, другое оборудование. Общая масса изделий 
составит около 6000 т.

4. Новочеркасск
Деревянный «Ишачок» – копия советского истребителя И16, прозван
ного именно так, борется за победу в финале всероссийского конкур
са на самый необычный артобъект. Поддержать 
детище новочеркасца Дмитрия Девятова мож
но, проголосовав до 24 января на сайте 
проекта «Туту Арт».

5. Новошахтинск 
Основной этап работ по рекон
струкции автодороги от трассы 
А270 (М4 «Дон» – Новошахтинск 
– граница с Украиной) до шахты 
«Соколовская» проведут в 2022 
году. Здесь пролегает маршрут 
большегрузных автомобилей на 
карьер и полигон ТКО. Однако из
за плохого состояния дороги боль
шегрузы вынуждены передвигать
ся через поселки. В 2021 году при 
финансовой поддержке регионально
го правительства разработали проектносметную 
документацию на реконструкцию, получено положительное заключение Главгос
экспертизы, позади подготовительные работы и компенсационное озеленение.

6. Ростов-на-Дону
18 января в ростовском историческом парке «Россия – моя история» откроют ин
терактивную выставку «Исключительное явление российской бюрократии: М.М. Сперанский», 
приуроченную к 250летию со дня рождения этого крупного реформатора, которого называют 
одним из символов политических преобразований в России первой половины XIX века.

7. Азовский район
Губернатор Василий Голубев 
выделил средства на строи
тельство дома культуры 
в  селе Новотроицком. ДК 
планируется возвести на ме

сте существовавшего 
прежде учреждения 

культуры, здание 
которого при
знано аварий
ным и демонти
ровано. Для со
здания ДК при
бегнут к техно
логии быстро

возводимых модуль
ных конструкций. В учреж
дении будут зрительный зал 
на 100 мест, комнаты для 
кружков и секций, репетици

онные и подсобные 
помещения. Под

рядчика опре
делят в нача

ле весны.

8. Аксайский район
Известного донского историка Ми
хаила Астапенко наградили Георги
евской медалью I степени «Мужество, 
мудрость, благородство» и дипломом 
Евразийского Георгиевского комитета 
за вклад в сохранение истории дон
ского казачества.

9. Багаевский район
После новогодних каникул распахнуло 

двери новое здание Красненской СОШ для 
учащихся начальных классов. Это позволи
ло организовать занятия школьников в хуто
ре Красном в одну смену. Строили здание это
го блока, рассчитанного на 100 мест, по нац
проекту «Образование».

10. Егорлыкский район

   ЗДОРОВЬЕ

Надежда АЙРУМОВА, airumova@molotro.ru, фото автора

В мире много соблазнов. Иногда мы идем по пути 
наименьшего сопротивления. Этот путь кажется лег-
ким и доступным, но время быстро показывает, что 
он ведет в никуда. Свернуть с этой дороги трудно, 
но есть те, кто приходит на помощь. Речь идет о сети 
реабилитационных центров «Ростов без наркоти-
ков», воспитанники которых рассказали журналисту 
«Молота» о своей дороге к здоровой жизни.

Диана М., 21 год:
– Когда мне было 14 лет, я познакомилась по интер-

нету с парнем из Санкт-Петербурга. Тогда в моей жиз-
ни был тяжелый период, переходный возраст: у меня 
испортились отношения с родителями, друзьями, каза-
лось, что весь мир против меня. А новый интернет-друг 
меня во всем поддерживал. Он не скрывал, что упо-
требляет наркотики, и часто присылал мне фильмы, 
где их пропагандировали. Я влюбилась в этого парня, 
ведь он стал моей поддержкой. А посмотрев фильмы, 
в которых наркоманов показывали только с хорошей 
стороны, я решила, что когда-нибудь тоже попробую.

В 17 лет я познакомилась с молодым человеком, мы 
стали встречаться. Позже я узнала, что он наркоман. 
Сначала все было контролируемо, мы могли упо-
треблять только раз в неделю, в выходные, если были 
лишние деньги. Но через полгода я сама заметила, как 
начала деградировать. Стало абсолютно все равно, 
что обо мне думают окружающие. С тем парнем мы 
встречались два с половиной года, со временем наши 
отношения начали портиться. Он не раз поднимал на 
меня руку, я рассталась с ним и думала, что с нарко-
тиками завязала, но не тут-то было. Однажды мы с 
другом употребляли без остановки трое суток, сами 
не зная, что, после чего у нас начались галлюцина-
ции. На следующее утро поехали к моей маме, и она 
уговорила меня найти реабилитационный центр. Уже 
вечером мы были здесь.

Сначала я не верила в положительный исход, но, на-
чав общаться с коллективом, пациентками, поставила 
себе цель стать помощницей в центре. Сейчас я оказы-
ваю психологическую помощь, исходя из собственного 
опыта. Психологией увлекалась с детства и после окон-
чания бакалавриата хочу поступить в магистратуру 
на психологический факультет. В данный момент я на 
этапе ресоциализации, то есть уже помогаю другим 
людям. И одновременно выздоравливаю сама.

Виктория Б., 20 лет:
– Я из многодетной семьи, и из-за отсутствия 

времени родители редко проявляли к нам, детям, 
теплые чувства. Все, конечно, друг друга любили, 
но не говорили об этом. Я занималась легкой атле-
тикой, получила серьезную травму ноги, несовме-
стимую со спортом, сама заработала на операцию, 
чтобы продолжить спортивную карьеру. Но после 
операции ничего не изменилось. И тут я влюбилась. 
Парень оказался употребляющим и даже не обещал, 
что бросит, так как много раз пытался и не мог. Этот 
человек очень тепло ко мне относился, выглядел 
настолько счастливым, что я забывала обо всех 
своих проблемах и не видела никаких последствий 
его употребления. Решила, что тоже попробую. В 
итоге с трудом окончила школу, стала агрессивной, 
злой, физически тоже чувствовала себя плохо.

Мама положила меня в психиатрическую больницу, 
где я провела 20 дней. После выписки я думала, что 
больше никогда не прикоснусь к наркотикам, но позже 
мы с моим молодым человеком решили употребить 
вещество в последний раз. Конечно, после этого мы 
не остановились. Наши отношения испортились. Я 
поняла, что если он от меня уйдет, то я останусь одна, 
так как мама даже не пускала меня домой нетрезвую. 
Дошло до того, что хотелось убить себя. Тогда мама 
предложила поехать в реабилитационный центр. Сна-
чала я провела здесь месяц, потом согласилась остать-
ся на три, прошла годовую реабилитацию. Я начала 
испытывать эмоции, нормально общаться с людьми.

Сейчас я являюсь координатором женского цен-
тра. Я в трезвости уже два года и четыре месяца 
– это более чем в два раза превышает срок моего 
употребления. Столько же нахожусь в центре и бла-
годарна ему за то, что чувствую себя счастливой и 
могу развиваться.

Путь к исцелению – вся жизнь

Информация для освещения конкурсного отбора специалистов для участия               

в Президентской программе подготовки управленческих кадров 

Формат – публикации в газете «Молот» и на сайте информационного агентства 

«ДОН 24»,  

Содержание:  

  
 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР 

специалистов для обучения по Президентской программе 

в 2022/2023 учебном году 

 
В рамках реализации Государственного плана подготовки управленческих 

кадров организаций народного хозяйства РФ предусматриваются следующие 

типы образовательных программ: 

 

Тип А «Управление ресурсами бизнеса» 

550 уч. часов 

(6-9 месяцев) 

 

Южно-Российский институт 

управления – РАНХиГС 

 

 

Тип В «Менеджмент» 

550 уч. часов 

(6-9 месяцев) 

 

Южный федеральный 

университет 

Занятия проходят в вечернее время 

(в период действия ограничительных мер, связанных с распространением 

COVID-19, обучение будет проходить в дистанционном формате) 

Требования 

к участникам 

отбора 

 руководитель высшего или среднего звена организаций 

Ростовской области (кроме государственных и муниципальных 

служащих); 

 возраст до 50 лет; 

 высшее образование; 

 общий стаж работы – не менее 5 лет; 

 опыт работы на управленческих должностях – не менее 2 лет. 

Преимущества 

Льготная стоимость обучения 

(Вы оплачиваете 1/3 стоимости программы: по Типу А – 34 000 руб., по Типу В – 21 420 руб.) 
По окончании обучения Вы получаете диплом о профессиональной переподготовке 

Бесплатные зарубежные стажировки в Германии, Японии, Франции, Китае 

(на конкурсной основе) 

Возможность стать частью делового сообщества Дона 

(выпускниками Президентской программы стали более 2 500 бизнесменов и топ-менеджеров) 

Более подробную информацию об участии в программе можно получить на сайте 

Правительства Ростовской области https://donland.ru/activity/1329/, а также обратившись 

в управление инноваций в органах власти Правительства Ростовской области                                   

(ул. Социалистическая, 112 (здание Правительства Ростовской области), кабинет 458). 

Контактные телефоны: 240-16-60, 240-67-04, 240-59-88, 240-51-45, 240-16-24 

 

НА ТЕЛЕКАНАЛЕ «ДОН 24» 

Формат – бегущая строка о конкурсном отборе специалистов для участия в 

Президентской программе подготовки управленческих кадров. 

Содержание – «Правительство Ростовской области проводит набор слушателей для 

обучения по Президентской программе подготовки управленческих кадров. 

Контактная информация: 240-16-60, 240-59-88». 

 
НА РАДИОКАНАЛЕ «ФМ-на-Дону» 

Содержание сообщения – «Правительство Ростовской области проводит набор 

слушателей для обучения по Президентской программе подготовки управленческих 

кадров. Контактная информация: 240-16-60, 240-59-88». 

   Некоторые ребята, прошедшие лечение 
в реабилитационном центре, остаются здесь 
работать консультантами

В Ростове-на-Дону сейчас работает два реабили-
тационных центра для наркозависимых – мужской 
и женский. В мужском проживают 15 человек, 
в женском – 20. Корпус выглядит как обычный 
двухэтажный частный дом, внутри царит домаш-
няя обстановка.

Руководитель организации  
«Ростов без наркотиков»  
Станислав Горяинов:

– Наша сеть называется «Альянс реабилитацион-
ных центров юга России». Я сам бывший наркоза-
висимый. Николай Новопашин (ныне депутат Думы 
Ставропольского края) предложил мне пройти 
реабилитацию вместе с ним. После этого я начал 
ему помогать, мы открыли первый центр в Ставро-
польском крае, а в 2006 году приехали в Ростов-на-
Дону. У нас в команде есть психологи, психиатры, 
наркологи, большую помощь оказывает русская 
православная церковь. Программа реабилитации 
занимает по времени примерно год, наши воспитан-
ники принимают участие во многих социальных и 
спортивных мероприятиях.

Под Батайском сейчас возводят новое здание реаби-
литационного центра для наркозависимых вместимо-
стью до 100 человек. Помочь в строительстве может 
каждый неравнодушный житель Ростовской области.

Контакты руководителей проекта есть в редак-
ции «Молота».

24 января в райцентре на улице Мира, 92а, планируется открыть МФЦ в новом модульном здании. 
По площади оно больше имеющегося в 2,5 раза: 474 кв. м против 180. Для строительства и оборудо
вания здания район получил из областного бюджета субсидию в сумме более 15 млн рублей. Объем 

софинансирования из местного бюджета – 984,1 тыс. рублей.

11. Зимовниковский район
Крещенские купания в райцентре в этом году пройдут на новой территории, благоустроенной по проекту «Фор
мирование комфортной городской среды». Прежде их организовывали на земляном берегу реки Малая Ку
берле, где устанавливали дощатый помост. В непогоду приходилось идти к реке по слякоти. Теперь обустро
ены подходы к месту омовения, спуск к реке, установлена бетонная лестница до купели, благоустроена и ос
вещена вся прилегающая территория.

12. Неклиновский район
При поддержке регионального правительства продолжается работа по улучшению качества водоснабжения в 
районе. В Самбекском сельском поселении продолжают воплощать в жизнь проект по строительству сетей водо
провода «Чистая вода». Сейчас строительная готовность – свыше 60%. Проложили более 27 тыс. м разводящих 
сетей водопровода, смонтировали 407 колодцев, выполнен монтаж накопительных емкостей и других объектов.

13. Тарасовский район
Позади работы по строительству базовой станции сотовой связи, целью которых было обеспечить жителей 
хутора Россошь услугами сотовой связи и высокоскоростным доступом к интернету. Все пусконаладочные 
меро приятия уже проведены.

Гляну на село
В 2022 году на финансирование основных мероприятий госпрограммы «Комплексное развитие 
сельских территорий» Ростовской области будет выделено 3,3 млрд рублей (без учета средств, 
выделяемых на направление «Сельская ипотека»), что в 2,5 раза больше, чем в прошлом году. 
Стоит отметить, что 2,6 млрд из них – это средства областного бюджета. Об этом на профильном 
совещании сообщил первый заместитель донского губернатора Виктор Гончаров.
К примеру, на улучшение жилищных условий сельских семей предусмотрено 76,2 млн рублей 
(без учета «сельской ипотеки»), на выполнение работ по 92 объектам строительства, проекти
рованию и благоустройству – 2,75 млрд рублей, на обучение и практику молодых специалистов 
для АПК – 1,1 млн рублей. Также благодаря госпрограмме выделяются средства на строитель
ство и ремонт домов культуры, учреждений образования и здравоохранения, автомобильных  
дорог в сельской местности.

   В коллекции Натальи Прозоровой есть Арлекин и Пьеро –  
герои итальянской комедии дель арте

   Посетители выставки могут при-
обрести любую из понравившихся 
работ, кроме этой – она является  
талисманом автора, приносит 
ей удачу

Прогулка в разнообразие эпох

Наталья Прозорова окончила Ростов
ское художественное училище име
ни Грекова, хорошо знает историю ко
стюмов. Затем художница работала на 
предприятиях РостованаДону. В про
шлом году переехала в Таганрог, но ру
ководство галереи не теряет с ней связи.
И поскольку в училище много времени 
уделяли изучению костюмов, Наталья 
часто изготавливает персонажей костю
мированных постановок. Например, в ее 
коллекции есть Арлекин и Пьеро – герои 
итальянской комедии дель арте. Это осо
бый вид уличного театрального представ
ления, зародившийся в Италии в XVI веке.
Выставка «Кукольные истории» будет ра
ботать до конца февраля по адресу: Рос
товнаДону, ул. Ленина, 91. 
Автор: Надежда Айрумова.  
Фото: Виктория Корнеева.

   ФОТОФАКТ

В Ростовской галерее кукол работает выставка художницы Натальи 
Прозоровой «Кукольные истории». Вход свободный. 
В необычной экспозиции представлены работы разных историче
ских периодов.
– Очень интересны настенные панно – это текстильные композиции, 
сделанные из разнообразных тканей: жаккард, хлопок, ручное кру
жево. Есть обрядовые куклы, которых наши предки брали с собой на 
праздничные гулянья. В Италии такие куклы назывались «маротте». 
Считается, что они пришли в нашу страну именно оттуда. Особенность 
их в том, что внутрь часто вставляли музыкальный механизм или ко
локольчики. Дамы гуляли с ними по улице, таким образом привлекая 
внимание кавалеров, – рассказала «Молоту» директор галереи На
талья Хлыстунова, которая сотрудничает с художницей более 20 лет.
Наталья Прозорова так же, как и многие современные кукольники, 
часто изготавливает кукол в детских образах. Платья на девочках 
сшиты из современной ткани винтажных расцветок, она специаль
но обработана, чтобы создать эффект старины. Наталья делает ку
кол из горячего и холодного пластика, папьемаше, умеет работать 
во многих направлениях. Горячий пластик представляет собой поли
мерную массу, которая лепится, как пластилин, готовую работу ста
вят в печку, после чего она становится твердой. Холодный пластик 
больше подходит для стилизации, юмористических и характерных 
работ. Он не дает такой пластичной фактуры, как горячий, поэтому 
рисунок получается более условный.
Среди работ художницы можно увидеть героев литературных произведений, например, Григория и Аксинью 
из «Тихого Дона», Деда Мороза и Снегурочку, Елизавету II с ее любимыми собаками. 



Увезу себя я в тундру
   ЗИГЗАГИ СУДЬБЫ

Виктория ГОЛОВКО 
golovko@molotro.ru,  
фото из личного архива елены веДмеДь

Метели, вьюги и мороз в 27 гра-
дусов, возможность полакомить-
ся диковинными видами крас-
ной и белой рыбы, сбор клюквы 
на «медвежьей тропе», поездка 
осенью на вездеходе по тундре, 
одевшейся в багрянец, корякский 
праздник Хололо... И это далеко 
не весь перечень того, что испы-
тала на себе ростовчанка Елена 
Ведмедь.

В мае прошлого года она с голо-
вой пустилась в авантюру, внезап-
но отправившись за 10 с лишним 
тысяч километров на восток, на 
другой конец России, в маленький 
поселок Оссора на полуострове 
Камчатка.

– Здесь, в Оссоре, к слову, издают 
районную газету, и профессио-
нальным журналистам будут рады. 
Так что вы подумайте, вдруг вам 
интересен такой вариант, – объяс-
няет она мне.

И я понимаю, что она вовсе не 
шутит.

А еще на протяжении всей своей 
камчатской эпопеи Елена активно 
и старательно ведет аккаунт в соц-
сети, благодаря чему жители Дона 
одним глазком уже и сами увидели 
настоящую, без прикрас, Камчат-
ку: Елена пишет о местной кухне и 
о продуктах с неведомыми нашему 
уху названиями вроде кукумария и 
рыба кумжа, об обычаях коряков, 
о нюансах вылова рыбы и способе 
быстро ее разделать, о пурге, сне-
гоходах, кедраче, о смысле жизни 
на краю света.

Когда все дороги исхожены
– Елена, на Камчатке вы уже 

больше полугода, но подписчики 
порой продолжают недоумевать: 
дескать, как вас угораздило ока-
заться на севере Дальнего Вос-
тока, в поселке, вся территория 
которого – несколько улиц на 
берегу Тихого океана? Тем бо-
лее что, насколько я знаю, ваша 
профессия никак не связана ни 
с рыболовством, ни с изучением 
традиций народов Севера...

– Я по образованию архитектор, 
работала всю жизнь графическим 
дизайнером, иллюстратором. Но 
тут, в Оссоре, уже больше 23 лет 
живет моя подруга, и мне давно 
мечталось выбраться на Камчатку. 
А тут пришла пандемия, в работе 
периодически стали возникать па-
узы. И я решила поехать, пожить 
там недолго, устроиться на время 
путины на местный рыбзавод, под-
заработать… Да и потом, в послед-
ние годы было ощущение, которое 
наверняка кому-то знакомо: все 
вроде бы хорошо, но ты живешь по 
накатанной, перед глазами – одни 
и те же картины, тебе ставят од-
нотипные задачи. Хочется глотка 
свежего воздуха, чтобы «переза-
пустить» себя, начать жить заново.

На рыбкомбинат я в итоге не 
устроилась. Но нашла другую, на-
пряженную и нервную, но нужную, 
как мне кажется, работу: тружусь на 
муниципальной службе, помогаю 
местным неблагополучным семьям. 
А сейчас я уже так прикипела душой 
к этим краям, так «залипла», так 
привязалась к здешним людям, что 
не смогу, наверное, в Ростове. Хотя 
если уеду с Камчатки, то обоснуюсь 
в тихом местечке возле Дона.

Банкетный зал 
 с видом на сопки

– Что из того, что вы 
увидели или попробо-
вали на Камчатке, 
особенно удивило, 
запомнилось?

– Тут есть то, 
что на самом деле 
для любого тури-
ста ценнее всего: 
необычность. Ты 
будто высажива-
ешься на другую 
планету.

Если говорить о 
конкретике, потряса-
ет уже даже природа. 
Чтобы попасть в Оссору, 
я летела из Ростова с пере-
садкой в Москве до Петропав-
ловска-Камчатского. Но оттуда 
до нашего поселка – еще 1000 км 
на север. А дорог в тундре почти 
нет. Добираться до Оссоры нужно 
с помощью авиасообщения – на 
самолете или вертолете. В сезон навигации ходят кораблики. А между 
селами передвижение только на вездеходах и автомобилях-внедорожни-
ках, зимой – на снегоходах. Асфальт тут не стелют, так как он попросту 
не выдерживает здешних температур. Немногие существующие дороги 
выложены из бетонных плит.

мишкам вполне можно. И в сезон они тут постоянно рыбачат: устроили 
себе на берегах озера банкетный зал и прямо тут же – туалет с живо-
писным видом на сопки (усмехается). Но на этих же болотистых почвах 
растет прекрасная клюква, и камчадалы ездят ее собирать. К слову, по 
счастью, пока я ни разу с мишкой не пересеклась. Хотя рано утром они 
нередко забредают в наш поселок, это фиксировали видеокамеры. Од-
нажды делала утреннюю зарядку на краю поселка, а за час до того, как 
выяснилось позже, там бродил медведь.

Рыба вместо хлеба
– Позади – Новый год и Рождество. Чем праздничные столы на 

Камчатке отличаются от донских застолий?
– Оссору начали строить в 50-х годах XX века. А на 1970-е пришелся 

расцвет как Оссоры, так и других поселков на берегу Берингова моря, 
ориентированных на рыбзаводы. В придачу в этих краях существовали 
колхозы, где разводили оленей, действовала заготконтора, где скупали 
у охотников пушнину, но все это прекратило существовать в 1990-е 
годы. В XX веке сюда, покорять край света, со всего Советского Союза 
ехали дерзкие и смелые, но романтики. Потом они тут осели, теперь 

Алло, с Рождеством!

   ОБЩЕСТВО

Елена БОНДАРЕНКО 
bondarenko@molotro.ru

Уже не первый год постпразднич-
ная статистика операторов свя-
зи показывает, что современное 
общение происходит в соцсетях. 
Минувшая новогодняя ночь вы-
явила новый тренд: ростовчане 
стали адресовать поздравления 
массовой аудитории подписчиков.

Девять из десяти
При этом число личных по-

желаний близким и друзьям со-
кратилось, констатировали в 
«Мегафоне». Стало меньше и тех, 
кто использовал старые добрые 
телефонные звонки, чтобы поздра-
вить родных и близких. Так, объем 
звонков в этом году снизился на 
21% по сравнению с праздничной 
ночью предыдущего года. 

– 1 января 2022 года объем 
разговоров уменьшился на 10% 
в сравнении с первым днем 2021-
го, – подтвердили и в компании 
«Teле2». – Больше всех звонков 
в новогоднюю ночь совершили 
жители Белгорода, Улан-Удэ, Во-
ронежа, Пскова и Вологды. Пик по 
количеству звонков среди жителей 
Ростовской области пришелся 
на 7 января: абоненты активно 
поздравляли родных и близких с 
Рождеством. 

Празднующие в Сети
Очевидно, что все поздравле-

ния перекочевали в мобильный 
интернет. Например, донские 
клиенты «Teлe2» использовали 
еще больше трафика в канун Но-
вого года и праздничную ночь.

– В сравнении с п рош лым 
годом объем гигабайтов, потра-
ченных в период с 31 декабря 
2021 года по 1 января 2022-го, 
увеличился более чем на 15% в 
сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлых годов. За весь 
период новогодних выходных в 
сети «Teлe2» на территории ре-
гиона было использовано более 
14,5 петабайта данных. Это почти 
на 17% больше, чем год назад, – 
подсчитали в компании по запро-
су «Молота».

Чаще всего пользователи про-
водили время в интернете 5, 7 
и 8 января, скачав более 15% 
гигабайтов от общего объема 
использованного в праздники 
мобильного интернета. Во время 
каникул клиенты компании в два 
раза чаще, чем в обычные дни, 
меняли минуты на фильмы. Са-
мыми популярными лентами от 
видеосервиса стали «Один дома», 
«Гринч» и «Батя».

Еще одна особенность новогод-
ней ночи: праздничные сторис и 
прямые эфиры ростовчане боль-

ше всего выкладывали в «Тик-
Ток» – самую быстрорастущую 
соцсеть 2021 года.

– В то время как в России самой 
популярной соцсетью празднич-
ной ночи стал «Инстаграм», у 
ростовчан он сместился на вто-
рое место. Еще менее активны 
абоненты были в «Одноклассни-
ках» и «Вконтакте», – сообщили 
аналитики компании «Мегафон», 
уточнив, что в ночь с 31 декабря 
на 1 января абоненты в Ростов-
ской области прокачали 55 Тб 
интернет-трафика. Это сравнимо 
с семью месяцами беспрерыв-
ных трансляций в формате 4K 
Ultra HD. 

Новогодние домоседы
В сравнении с аналогичным 

праздничным периодом 2021 года 
жители донской столицы покида-
ли дома на 9% реже. Это может 
быть связано с пасмурной и ве-
треной погодой, которая накрыла 
город в первой декаде января, 
предположил директор филиала 
МТС в Ростовской области Игорь 
Марьясов.

– Большинство жителей Росто-
ва-на-Дону 1 января провели дома, 
а на улицу начали выходить ближе 
к полудню 2 января и добирались 
до места назначения в среднем 
около 40 минут, – написал в соц-
сетях Игорь Марьясов.

Между тем каждый третий 
житель донской столицы в дни 
январских каникул посетил как 
минимум одно из мест традици-
онных новогодних гуляний – яр-
марки на Соборной площади и в 
парке имени Максима Горького, 
резиденцию Деда Мороза и каток в 
парке имени Октябрьской Револю-
ции. Среднее время пребывания в 
этих местах выросло почти на чет-
верть по сравнению с последними 
выходными декабря.

– Время пребывания вне дома 
увеличилось на треть. Наиболее 
активным днем зимних каникул 
стало 6 января, что может быть 
связано с подготовкой к Рождеству, 
– предположил Игорь Марьясов.

   Объем звонков каждую новогоднюю ночь с каждым годом снижается
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Дон в «золотой двадцатке»
Ростовская область вошла в первую группу Национального туристи
ческого рейтинга 2021 года наряду с такими городами, как Москва 
и СанктПетербург, республики Татарстан и Крым, Краснодарский  
и Алтайский края. Ростовская область заняла в этом списке 18е место.
– Устойчивые позиции Ростовской области в «золотой лиге» турис
тического рейтинга обусловлены в том числе яркими достижения
ми на федеральном уровне. По итогам первого полугодия 2021 года 
мы вошли в топ10 субъектов РФ с наибольшим приростом турпотока 
и в пятерку лучших субъектов страны по развитию промышленного  
туризма в ходе реализации одноименной акселерационной программы 
АСИ, – рассказал заместитель губернатора Александр Скрябин,  
курирующий в региональном правительстве направление туризма.

Важная миссия
Пункт отбора на военную службу по контракту (1й разряд) в Росто
венаДону ждет желающих служить по контракту в частях и соедине
ниях Южного военного округа. Денежное довольствие – от 25 тысяч 
до 50 тысяч рублей.
Будут предоставлены собственное и служебное жилье, возможность 
получения бесплатного высшего образования, бесплатное медицин
ское обеспечение, продовольственное и вещевое обеспечение,  
бесплатный проезд к месту службы, право на пенсионное обеспечение, 
система страхования жизни и здоровья.
Заинтересовавшихся просьба обратиться по адресу: г. РостовнаДону, 
ул. Оганова, 22. Контактный телефон 8 (863) 235-15-23.
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   На Камчатке ростовчанка  
уже испытала на себе мороз  
в 27 градусов

   Как только все речушки в тундре покроются толстым льдом, 
доставлять провизию обещают такими вездеходами

И ели ее вместо хлеба. Сейчас 
такого нет, конечно. Но морозиль-
ники забиты рыбой. Навага (раз-
новидность тресковых) тут – как 
у нас вареная колбаса, ее полно, и 

она не особо котируется. Пу-
тина была летом, но 
сейчас у людей есть 
замороженный фарш 
лососевых, копченая 
корюшка, в продаже 

– пресервы из кижуча 
и красницы (эти виды 

рыб для пресервов оптималь-
ны), вместо сала здесь – смалец 

из нерпы. В придачу началась 
зимняя рыбалка, ловят ту же на-
вагу, щуку. У моей приятельницы 
подруга увлекается зимней ры-
балкой. Уловы хорошие, недавно 
принесла и поставила в подъезде 
многоквартирного дома ведро бес-
платной рыбы: «Кому надо, берите, 
а остатки я собакам раздам». А еще 
можно раздобыть вкуснятину – бе-
лую рыбу кумжу.

«А разве огурцы у вас  
не китайские?»

– У вас за плечами составление 
иллюстраций для «Нескучного 
путеводителя по Ростову», тема 
привлечения туристов вам не 
чужая. Есть ли на Дону «крючоч-
ки», которыми можно было бы 
заинтересовать, заманить к нам 
туристов с Дальнего Востока?

– Для камчадалов главный дон-
ской манок – наше изобилие про-
дуктов, особенно овощей, фруктов 
и ягод, зелени, мяса. В Ростове я 
однажды сняла видео, просто при-
дя летом на рынок у дома. Тут тебе 
и синенькие, и кабачки, коробки с 
болгарским перцем, всевозможные 
яблоки, огурцы и помидоры всех 
калибров, чеснок, лук, морковка, 
початки кукурузы, пучки кинзы, 
абрикосы, малина. Смонтирова-
ла простенький ролик «Обыч-
ный южный день». А недавно 
обнаружила это видео в телефоне.  

   Неожиданная одиссея ростовчанки 
(на фото справа) на краю света про-
должается уже больше полугода

кстати

Кроме традиционно популярных в праздники ледовых катков,  
ярмарок и набережной, аналитики МТС зафиксировали высокую  
активность в парке культуры и отдыха «Левобережный». В празд
ничные дни здесь побывало на 22% больше ростовчан с детьми  
по сравнению с обычным выходным днем.

кстати

Кроме традиционно популяр
ных в праздники ледовых кат
ков, ярмарок и набережной, 
аналитики МТС зафиксирова
ли высокую активность в пар
ке культуры и отдыха «Левобе
режный». В праздничные дни 
здесь побывало на 22% боль
ше ростовчан с детьми  
по сравнению с обычным  
выходным днем.

факт

РостовнаДону попал в топ
10 городов России по потре
блению мобильного интернета 
в сети «Билайн», расположив
шись на седьмом месте. Впер
вые дни января рост его по
требления в данной сети по 
всей стране составил порядка 
35% в сравнении с аналогич
ным периодом 2021 года.

справка

Альтернативой традиционно
му телевидению ростовчане 
выбрали онлайнкинотеатры  
и сервисы для просмотра ви
део онлайн. Самым популяр
ным стал YouTube.

здесь живут их потомки и, разумеется, 
представители такой исконно север-
ной народности, как коряки. Недалеко 
есть корякское село Тымлат, заходишь 
в тамошнюю школу – и будто ты в 
Японии, у коряков свой тип внешно-
сти. А во многих других населенных 
пунктах такое потрясающее смешение 
национальностей – повсюду армян-
ские, грузинские, осетинские, узбек-
ские фамилии! В общем, коктейль из 
людей бывшего Советского Союза. 
Меня не покидает ощущение, что 
вернулась в СССР. А камчадалы по 
натуре добрые, наивные, не темпера-
ментные, медлительные, конкуриро-
вать не умеют. Я это к чему? Так как 
населяют Камчатку выходцы из СССР 
(плюс сейчас сюда работать по кон-
тракту приезжают из разных уголков 
России), они придерживаются тех же 
кулинарных привычек, что и осталь-
ные россияне: на Новый год – оливье, 
картошка, горячее мясное или рыбное 
блюдо. А рыба тут везде и у всех. 
Когда-то коряки сушили ее без соли, 
которую здесь было не достать, де-
лали юколу – сушено-вяленую рыбу. 

В Ростовской области не отдают 
себе отчета, насколько на самом 
деле на Дону вкусно живется, какие 
у нас ароматные, сочные овощи, 
фрукты, ягоды, зелень. Когда я 
показала этот ролик на Камчатке, 
он удивил и вызвал восторг! Люди 
недоверчиво спрашивали: «А что, 
к вам не везут китайские огурцы и 
чеснок?». Да, Камчатка потихоньку 
преображается: строят новые дома 
со всеми коммунальными блага-
ми, дают там служебные квартиры 
специалистам, которые приезжают 
работать по контракту. Или, на-
пример, в Оссоре создали новый 
уютный краеведческий музей. Но 
овощи и фрукты, молочка, живот-
новодство – это слабая сторона. 
Камчатское лето короткое, длится 
два месяца, тут успевают вырастить 
клубнику, смородину, картошку, 
морковь и свеклу, есть клюква, 
брусника, шикша, княженика и 
еще некоторые ягоды, в теплицах 
– огурцы. Но существенную часть 
провизии везут кораблями и само-
летами. Немало овощей и фруктов 
из Китая. И это совсем не то. Что-то 
подпорченное, что-то подгнившее, 
что-то засохшее, что-то «пластико-
вое». Нет того аромата, того вкуса...

Потому лично я упор делала бы 
на донское витаминное многооб-
разие, популяризировала бы его 
по максимуму. И донские цены 
камчадалов поразили бы. На Кам-
чатке я, например, покупала при-
возные огурцы по 400 рублей за 
килограмм, тепличные местные 
– по 300. В Ростове они в то время 
стоили 30 руб./кг. А что мне было 
неприятно на Дону, так это замусо-
ренность, приезжаешь на любимый 
пляж – грязно... На Камчатке везде 
девственная чистота, и хорошо 
было бы это перенять.

Но прекрасно помню, как я, прилетев в Оссору, вышла 
к Тихому океану и глотнула местный влажный чистей-
ший воздух: он был потрясающим и остается таким 
по сей день, его будто пьешь. Здешняя зима, конечно, 
суровее ростовской. Бывает, наметает сугробы до под-
оконника. Но зато потом от деревьев не оторвать глаз: 
сахарные ветки поблескивают, будто покрытые стразами 
Сваровски. А еще недавно мне здесь на день рождения 
подарили прекрасные баффины – сапоги с литой проре-
зиненной поверхностью и войлочным валенком внутри, 
рассчитанные на мороз до 50 градусов. Врезалась в па-
мять и поездка осенью за клюквой к озеру, куда приходит 
нереститься не выловленная людьми в путину красная 
рыба – кижуч, кета, красница. Особенность лососевых 
в том, что, отнерестившись, они умирают. Такую по-
луживую рыбу человеку есть уже нельзя, а вот бурым 



С двух месяцев – в ясли
14 января в Сальске прошло торжественное открытие детского сада № 19 
«Ивушка» после капитального ремонта. Детский сад укомплектован со
временным оборудованием и инвентарем, имеет прогулочные площадки 
с малыми архитектурными формами, спортивную площадку, автогородок.
– Теперь детский сад смогут посещать 230 малышей, из них 65 мест пред
назначены для детей раннего возраста (от двух месяцев до трех лет), – 
подчеркнул первый заместитель губернатора Игорь Гуськов. – На капи
тальный ремонт дошкольного образовательного учреждения из областно
го и местного бюджетов было выделено более 166 млн рублей.
Также в детском саду созданы условия для оказания коррекционной  
помощи детям с особыми потребностями. В штате работают педагог 
психолог и учительдефектолог.

Всё в «одном окне»
13 января на Дону прошло торжественное открытие первого  
в Ростовской области кадрового центра «Работа России».
– В кадровом центре, который мы сегодня открываем, представлены  
новые услуги, удобная навигация, функциональные зоны работы с посети
телями, удобный доступ к банку вакансий, – уточнил заместитель губер
натора Артем Хохлов. – Это кадровый центр нового типа, в котором  
соискатели и работодатели могут получить комплекс услуг в сфере  
занятости с использованием современных подходов и технологий.
Новый кадровый центр будет работать по принципу одного окна.  
Основной онлайнресурс для поиска работы и подбора сотрудников –  
это единая цифровая платформа в сфере занятости и трудовых  
отношений «Работа в России».

   «МОЛОТУ» – 105 ЛЕТ

Вера ВОЛОШИНОВА 
voloshinova@molotro.ru

17 апреля 2022 года ста-
рейшей газете Дона 
и юга России – «Моло-

ту» исполнится 105 лет. В раз-
ные годы ее редакция занимала 
разные здания донской столи-
цы, пока, наконец, не обрела свой 
дом на Буденновском проспекте. 
В истории этого сооружения  
прослеживается как история  
газеты, так и история Дона,  
да и всей страны.

С нулевой отметки
Однако стоит начать, как гово-

рится, с нулевой отметки, посколь-
ку родоначальницей «Молота» 
стала газета «Наше знамя». Созда-
валась она в знаменитой «Ротонде» 
– круглом здании, находившемся 
у входа в парк имени Горького со 
стороны Пушкинской улицы на ме-
сте громоздкого памятника. Здание 
было разрушено в годы Великой 
Отечественной, но его изображе-
ние и сегодня можно увидеть на 
металлической памятной доске 
чуть выше – на Пушкинской улице.

А далее где только не носило 
редакцию газеты, менявшей назва-
ние! Находилась она в том числе и 
в тогдашнем Доме печати (нынеш-
нее здание ООО «Газпром межре-
гионгаз Ростов-на-Дону»). Многие 
годы там располагалась гостиница 
«Южная», а до того это место стало 
точкой сборов рабкоров и редакций 
газет. До сих пор на здании висит 
мемориальная доска, гласящая, 
что в нем выступал великий Мая-
ковский. Здесь же он встречался и 
с журналистами «Молота», о чем 
свидетельствует известнейшая 
фотография.

Свято место пусто не бывает
Однако негоже газете, выходив-

шей тогда сотнями тысяч экзем-
пляров на весь Северо-Кавказский 
край, обходиться без своего дома. 
Его было решено построить на 
бывшем Таганрогском, а нынче 
Буденновском проспекте на месте 
полутораэтажного здания между 
доходными домами купцов Супру-
нова и Скордиа.

Это был небольшой дом, ко-
торый и на старых снимках едва 
просматривается. Тем не менее 
он остался в истории – причем не 
только города, но и литератур-
ной России, – как место тусовки 
в располагавшемся здесь кафе 

«Не рыдай» представителей та-
кого течения, как «ничевоки». 
О бывших «ничевоках», ставших 
сотрудниками «Молота», газета 
писала в одном из майских номе-
ров прошлого года.

А вот что вспоминала о самом 
месте их сбора жена поэта Вени-
амина Жака Мария Семеновна: 
«Дом-то снесли, а новое здание 
выстроили на том же фундаменте, 
и любой, побывавший в сохранив-
шемся подвале (там располагалась 
столовая редакции и издатель-
ства. – Прим. ред.), вспоминает о 
его огромной площади и высоких 
потолках».

Как строили ростовский 
вариант Дома «Известий»

В более поздние советские годы 
стройку назвали бы ударной ком-
сомольской – столько «союзной» и 
«несоюзной» молодежи трудилось, 
возводя крепкие стены здания. 
Сохранилась плохенькая фотогра-
фия, на которой они изображены 
на фоне противоположного здания 
бывшей «Южной Баварии»: какие 
же замечательные у них, светлые 
лица!.. Жаль, что среди них нет 
совсем молодого еще Анатолия 
Калинина, по его собственным 
словам, подрабатывавшего здесь 
разнорабочим.

Строительство здания и типо-
графии краевой газеты началось в 
конце 1920-х годов. Автор проекта 

История здания, история Дона, 
история страны
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   САД И ОГОРОД

Владимир КОСОВ 
office@molotro.ru

Чем заняться в морозную пого-
ду на садовом участке, «Молоту» 
рассказал специалист Ростовского 
референтного центра Россельхоз-
надзора Владимир Косов.

Выполнять необходимые ра-
боты в саду ранней весной более 
комфортно, но их обычно накап-
ливается столько, что сделать все 
можно не успеть. Чаще всего не 
хватает времени на обрезку, пото-
му что в марте иногда идут дожди, 
а затем повышается температура 
и быстро распускаются почки, и 
все – обрезать нельзя, потому что 
началось сокодвижение. Поэтому 
начинать обрезку плодоносящих 
деревьев можно сейчас, в январе, 
если температура не ниже 5 гра-
дусов мороза.

Но как назло, среди недели пого-
да позволяет обрезать, а к выход-
ным устанавливаются морозы до 
10–15 градусов и древесина стано-
вится хрупкой. Из-за этого даже 
при аккуратной работе секатором 
места срезов растрескиваются и 
очень плохо заживают в теплое 
время. Конечно, эти трещины 
станут воротами для всякой ин-
фекции, которая быстро погубит 
ваш сад. Так что же тогда делать в 
морозную погоду в саду?

   СУДЬБЫ

Сергей БЕЛИКОВ
office@molotro.ru

Жителю станицы Владимиров-
ской Красносулинского района 
Василию Панфилову, ветерану  
Великой Отечественной войны, 
педагогу с полувековым стажем, 
исполнилось 99 лет.

Окончив в станице семилетку, он 
учился в Шахтах в животноводчес-
кой школе. Успел даже получить 
диплом и поработать на тракторе 
в местном колхозе. В 1942 году 
Василий Панфилов был зачислен 
в Краснодарское артиллерийское 
училище, а летом 1943 года отбыл 
на Ленинградский фронт, где его 
назначили командиром миномет-
ного взвода.

За военные заслуги в августе 
1944 года наш герой был удостоен 
ордена Отечественной войны вто-
рой степени. Воевал в Прибалтике, 
Восточной Пруссии, Польше. Свой 
боевой путь завершил в Праге.

В 1946 году Панфилов демо-
билизовался в звании старшего 
лейтенанта и вернулся в родную 
станицу. Была свободна должность 
зоотехника в колхозе, но к работе в 
сельском хозяйстве Василий так и не 
приступил. Его вызвали в военкомат 
и предложили преподавать военное 
дело и физкультуру в местной школе. 
Сказать, что Панфилов растерялся, 

В любую погоду можно за-
ниматься удалением гнезд вре-
дителей и мумифицированных 
плодов. Гнезда внешне напоми-
нают висячие листочки, опутан-
ные паутиной, внутри которых 
находятся маленькие гусеницы, 
чаще всего боярышницы, кото-
рые вывелись поздно осенью и 
свили себе гнездо для лучшей 
перезимовки. Если их не удалить, 
то при наступлении положитель-
ных температур они расползутся 
по дереву и быстро уничтожат 
почки еще до химической об-
работки (обратите внимание на 
голые деревья ранней весной в 
лесополосах). Эти гнезда нужно 
срезать секатором-штангой, со-
брать в ведро и затем обязательно 
их уничтожить.

Мумифицированные плоды 
разных размеров, от коричневого 
до черного цвета, всегда висят на 
любом плодовом дереве. Обычно 
они появляются из-за поражения 
их паршой и плодовой гнилью, на-
чиная с начала цветения деревьев 
и до созревания плодов. Все они 
несут в себе споры первичной ин-
фекции, на дереве могут прочно 
висеть годами и производить за-
ражение нового урожая в течение 
всего года, поэтому их тоже нуж-
но обрезать покороче (или даже с 
кусочком ветви) и утилизировать 
путем сжигания.

Холодное время года – самая 
подходящая пора для внесения 

значит ничего не сказать. Ну какой 
из него педагог? Он сам не намного 
старше учащихся. Но военком сказал 
«Надо!», и Василию ничего не оста-
валось, как ответить «Есть!».

Он стал вести уроки и одновре-
менно заочно поступил в Шах-
тинское педагогическое училище 
на факультет «Преподавание в на-
чальных классах». Позже Василий 
Степанович окончил еще и филоло-
гический факультет Шахтинского 
педагогического института и при-
ступил к преподаванию русского 
языка и литературы.

Педагог всегда гордится своими 
учениками. Глава администрации 
Красносулинского района Николай 
Альшенко – тоже ученик Василия 

органических удобрений из ком-
постной ямы или навозохранили-
ща, внутри которых температура 
всегда положительная, поэтому 
там собираются медведки, про-
волочники и другие почвенные 
вредители. При разбрасывании 
органики по саду они погиб-
нут от низких температур, а 
качество удобрений от этого не 
ухудшится.

В конце января наступает вре-
мя посева семян в теплице для 
выращивания ранней рассады. 
А почвенный грунт должен быть 
подготовлен заранее, за месяц, 
поэтому в начале января грунты 
должны быть уже расфасованы в 
ячейки для рассады.

Если вы не хотите столкнуть-
ся с авитаминозом, займитесь 
выгонкой лука на перо. Сейчас 
продается большое количество 
всевозможных ячеек для этих 
целей. Вам останется только по-
чистить луковицы от кроющих 
чешуй, чтобы они не подверга-
лись гниению, и положить их в 
ячейки с водой. Через две недели 
о нехватке витаминов и думать 
забудете.

Зимнее время подходит также 
для развешивания кормушек для 
птиц, особенно синиц. Они при-
выкнут к местам кормежки и в 
летнее время будут уничтожать 
многих садовых вредителей, так 
что химические обработки вам 
почти не нужно будет проводить.

Степановича. Панфилов был у него 
классным руководителем, препо-
давал русский язык и литературу. 
Глава районной администрации 
признается, что житейская муд-
рость Василия Степановича часто 
выручала его в жизни. И до сих пор 
помогает.

Ветеран продолжал преподавать, 
уже находясь на заслуженном от-
дыхе.

Со своей женой Любовью Ни-
колаевной Василий Степанович 
познакомился сразу после войны. 
Сейчас ей 95 лет, и в прошлом 
году супруги отметили 75-летие 
совместной жизни. Остается по-
желать им крепкого здоровья и 
подольше оставаться с нами.

Январские хлопоты Один год до ста лет

неизвестен, но он не мог не следо-
вать традициям своего времени: 
здание хоть и в малой степени, но 
все-таки напоминает конструкти-
вистское здание комбината «Изве-
стий» (архитектор Бархин), распо-
ложенного в самом сердце Москвы 
на Пушкинской площади.

В статье газеты, посвященной от-
крытию здания, говорилось: «Опыт 
конструкции здания, выполненно-
го из сборных железобетонных эле-
ментов, не только ускорил работы 
на стройке, но и придал зданию ис-
ключительную прочность». Такой 
опыт, утверждала газета, был впер-
вые применен в Советском Союзе.

В новом пятиэтажном здании 
редакция главного печатного ор-
гана Северо-Кавказского крайкома 
ВКП(б), крайисполкома, крайсов-
профа и Ростовского горсовета 
– газеты «Молот» – разместилась 
после окончания строительства в 
1934 году. Здесь также находил-
ся зал заседаний на 300 человек. 
Подвал бывшего кафе «Не рыдай», 
как уже сказано, приспособили под 
столовую с кухней.

В 1936–1937 годах «Молот» стал 
основным типографско-газетным 
комплексом Ростовской области. 
Кроме того, здесь печатались все-
союзные газеты «Правда» и «Из-
вестия».

Планы обустройства здания 
были грандиозными. Газета пи-
сала: «На плоской крыше устра-

ивается сад. Летом эта крыша 
будет использована под солярий, 
культкино и физкультурную пло-
щадку. Дом внутри оборудуется 
всеми новейшими техническими 
приспособлениями, облегчаю-
щими работу редакции. Запроек-
тирована пневматическая почта, 
которая даст возможность, не от-
ходя от стола, пересылать почту 
в любую из комнат всех этажей 
дома. В информационном отделе 
будет установлен «Клейншмидт» 
– усовершенствование, дающее 
возможность принимать информа-
цию из Москвы непосредственно 
на пишущую машинку».

«Молот» послевоенный
По воспоминаниям ростовских 

старожилов, Буденновский про-
спект подвергался во время штур-
мов города ковровым бомбарди-
ровкам. Как и многие дома исто-
рического центра Ростова-на-До-
ну, здание «Молота» пострадало 
весьма характерно: выстроенные 
из сборных железобетонных эле-
ментов стены остались целыми, 
а перекрытия, крыша и оконные 
переплеты сгорели. Однако газета 
продолжала выходить вплоть до 
оккупации города в ноябре 1941-
го. Затем «Молот» отступал и на-
ступал вместе с Красной армией, а 
газеты разбрасывались над окку-
пированными территориями Дона 
с самолетов как листовки.

цитата

Сохранив здание, мы сохранили историческую и духовную память 
о людях, чьи судьбы оказались связаны с этим местом и домом на 
Таганрогском, а ныне Буденновском проспекте в РостовенаДону. 
Этой памятью мы хотели бы поделиться со всеми жителями города.
Лариса Туишева, директор Ростовского регионального филиала  
АО «Россельхозбанк»

Во время восстановления дома 
(оно началось в 1946-м) на Буден-
новском проспекте «Молот» зани-
мал площади дома на Ворошилов-
ском проспекте, а в 1949-м въехал в 
восстановленное здание. Оно при-
обрело новый облик (исчезли почти 
все элементы конструктивизма), но 
его объем остался прежним.

Здание становится своеобразным 
«Домом печати»: здесь распола-
гались редакции газет «Молот» 
и позднее – «Нашего времени» 
(бывшего «Комсомольца»). Квар-
тировали здесь одно время и редак-
ции газет «Крестьянин» и «Неделя 
Дона» и объединения «Периодика 
Дона». В «Молоте» в те времена 
печатались большинство членов 
Ростовской организации Союза пи-
сателей СССР – той самой донской 
«литературной роты».

В книге почетных гостей извест-
нейших «молотовских четвергов» 
лауреат Нобелевской премии Ми-
хаил Шолохов оставил такую за-
пись: «...Желаю успехов и газете, 
и области, чей труд она призвана 
прославлять!». Стоит вспомнить, 
что публикация рассказа «Судьба 
человека» в «Молоте» состоялась 
почти одновременно с такой же 
публикацией в «Правде».

Нынешнее время
В 2020–2021 годах Россель-

хозбанк выкупил и провел капи-
тальный ремонт здания редакции 
и издательства «Молот». Была 
выдержана его архитектурная це-
лостность, сохранен привычный 
ростовчанам облик фасада – такой, 
каким он стал с конца 1940-х годов. 
Дом продолжает украшать один из 
крупнейших проспектов города. А 
в самом здании есть мемориальный 
стенд, посвященный его истории.

   Послевоенное состояние здания редакции и типографии 
на Буденновском, 37

   Нынешнее здание на Буденновском, 37, теперь здесь расположился Россельхозбанк

   Василий и Любовь Панфиловы в прошлом году отметили 
коронную свадьбу: 75-летие совместной жизни
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   Следующий матч в Лиге чемпионов «Ростов-Дон»   
проведет против «Будучности»

Карпин вновь  
с нами?

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ! ПОЧТАЛЬОН ПРИДЕТ К ТЕБЕ САМ!
ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

ПОДПИСНОЙ 
ИНДЕКС П2774

8 (863) 306-11-75
8-928-966-03-66

ИЛИ ОФОРМИ ПОДПИСКУ
на сервисе АО «Почта России»
podpiska.pochta.ru/press/П2774

  ФУТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
отправился на учебно-тре-
нировочный сбор в Испа-

нию, где будет готовиться к весен-
ней части сезона. 

Встреча старых знакомых
Из отпуска «желто-синие» 

вышли 10 января. Футболисты 
прошли медосмотр и 14 января 
отправились в Испанию, где пробу-
дут почти месяц, до 21 февраля. С 
основой команды на сбор прилете-
ли вратари молодежки: Александр 
Дьячков и Руслан Муртазов. 

Клуб пока не называет, с кем и 
когда подопечные Виталия Кафа-
нова будут проводить товарище-
ские матчи. Также не сообщается, 
зачем вместе с командой в Испа-
нию прилетел Валерий Карпин. 
Его и тренерский штаб сборной 
России в испанском аэропорту ви-
дели болельщики команды. 

Можно выдвинуть две теории. 
Первая – конспирологическая. 
Карпин после ухода из «Ростова» 
продолжает негласно руководить 
командой. В Испанию он прибыл, 
чтобы провести сборы команды. 
Вторая – более реальная. Главный 
тренер сборной России по старой 
памяти прилетел вместе с «Росто-
вом». В Испании он будет смотреть 
на сборы команд Премьер-лиги, 
чтобы отобрать игроков для мар-
товских матчей сборной России, 
которая 24 марта сыграет против 
Польши в стыковом матче отбо-
рочного турнира чемпионата мира 
в Катаре. 

«Ростов» призывает варягов
«Желто-синие» продолжают 

искать усиление в Швеции. Компа-
нию Армину Гиговичу и Понтусу 
Алмквисту может составить еще 
один футболист. По информации 
портала Sport24, «Ростов» интере-
суется 20-летним хавбеком моло-
дежной сборной Швеции Патриком 
Волемарком. Сейчас правый вин-
гер играет за местный «Хакен». В 
минувшем сезоне чемпионата Шве-
ции он стал лучшим бомбардиром 
команды. На его счету девять голов 
и шесть результативных передач. 
По слухам, на него также положил 
глаз казанский «Рубин». 

Обратили свой взор ростовчане 
и на другого молодого полуза-
щитника – 20-летнего датчанина 
Мальте Хейхолта. За него «Оль-
боргу» предложили 2 млн евро, 
что в два раза выше его рыночной 
стоимости. Осенью Хейхолт сыг-

   ХОККЕЙ

«Ростов» провел серию вы-
ездных игр в Высшей хок-
кейной лиге. 

Первый матч в 2022 году 
«кондоры» провели 8 янва-
ря в Казани против «Бар-
са». Казанцы открыли счет 
на девятой минуте, реа-
лизовав численное пре-
имущество 5 на 3. Через 
шесть минут хозяева льда 
удвоили его. В концовке 
первого периода «Ростов» 
смог немного исправить по-
ложение – отличился Павел 
Щербаков. 

После этого ростовчане 
восстали из пепла. Во вто-
ром периоде Елисей Ми-
наев сравнял счет. Судьба 
матча решалась в заключи-
тельной двадцатиминутке. 
На 45-й минуте Айрат Мур-
зин вывел нашу команду 
вперед, а в концовке Савва 
Андреев установил оконча-

   ГАНДБОЛ

«Ростов-Дон» в 10-м туре 
группового этапа Лиги чем-
пионов в Дортмунде обыг-
рал «Боруссию» со счетом 
31:25.

Дортмунд – немецкий 
город-побратим Ростова. 
Соперников объединял не 
только этот факт, но и клуб-
ные цвета – желтый и чер-
ный. Несмотря на такие 
родственные отношения, 
давать слабину в этом матче 
было нельзя. Команды нахо-
дились на соседних строч-
ках в турнирной таблице: 
«Ростов-Дон» шел третьим, 
«Боруссия» – четвертой.

Счет в матче открыла 
линейная «Ростов-Дона» 
Анна Лагерквист. К седьмой 
минуте ростовчанки имели 
преимущество в три мяча – 
5:2. Тренер немецкой коман-
ды старался переломить ход 
встречи. Он взял тайм-аут, 
но на пользу «Боруссии» это 
не пошло – преимущество 

Взяли Казань

Оторвались  
от «сестёр»

рал 17 матчей в чемпионате Дании. 
Местные СМИ пишут, что игрок не 
хочет переезжать в Россию. 

Усиление под лимит
Интерес к иностранцам – это 

хорошо. Но лимит на легионеров 
в чемпионате России пока что не 
отменили. Поэтому про отечест-
венный рынок «Ростов» не забы-
вает. «Желто-синие» в ближайшее 
время могут подписать контракт 
с 22-летним нападающим Егором 
Голенковым. Летом 2021 года он 
перешел в чешскую «Сигму», но 
не сыграл за нее ни одного матча 
из-за травмы. 

– Пока переговоров нет, моя 
первостепенная задача – восста-
новиться от травмы. Рассчитываю 
со дня на день выходить в общую 
группу, но пока неясно, с какой 
командой. Намерен ли я вернуться 
в Россию? Это работа агента, но да, 
я сказал ему, что хочу вернуться в 
Россию, а там как получится. Ка-
рьера в Чехии пока не очень зада-
лась, – сказал Голенков.

12 января «Матч ТВ» написал, 
что форвард прилетел на перегово-

Чехословацкое 
турне

Женский баскетбольный клуб 
«Пересвет-ЮФУ» одержал две 
победы в международном Кубке 
EWBL.

Ростовские баскетболистки 
играли в чешской Остраве против 
местной команды SBS Ostrava. 
Хозяйки площадки сделали став-
ку на трехочковые броски. В пер-
вой четверти она оправдала себя: 
ростовчанки уступили – 16:21. Но 
после этого «пантеры» нейтрализо-
вали соперниц, выиграв каждую из 
следующих десятиминуток. Итог 
– победа со счетом 73:57.

В заключительном матче группо-
вого этапа «Пересвет-ЮФУ» играл 
против словацкой команды Young 
Angels Kosice. Победа в этой встре-
че позволяла «пантерам» выйти в 
плей-офф со второго места. Матч 
проходил под диктовку «пантер» 
и завершился победой со счетом 
78:72.

Шведка отправится 
на север

Шведская линейная «Ростов-
Дона» по окончании сезона пе-
рейдет во французский «Нант». 
Она уже подписала двухлетний 
контракт.

Анна Лагерквист пришла в «Рос-
тов-Дон» летом 2020 года. Вместе 
с командой она два раза завоевала 
Кубок и Суперкубок страны.

– «Ростов-Дон» дает мне очень 
много, так что все, чего я хочу, – это 
приложить максимальные усилия, 
чтобы быть уверенной, что мы 
выиграем Лигу чемпионов. К кон-
цу сезона хочу стать чемпионкой 
России и вернуть трофей в Рос-
тов-на-Дону. У меня осталось море 
незабываемых воспоминаний, 
связанных с командой и городом. 
Уверена, что за следующие пять 
месяцев их станет еще больше! – 
заявила Анна Лагерквист.

Сейчас «Ростов-Дон» лидиру-
ет в чемпионате России, а также 
продолжает играть и бороться 
за победы в Кубке России и Лиге 
чемпионов.

Мечты гостей  
не сбылись

Мини-футбольный клуб «Рос-
тов» на домашней площадке в 
матче первенства России обыг-
рал команду «Газпром Югра-Д» 
со счетом 4:3.

Игра должна была состояться 
15 января, но ее провели на три 
дня раньше. Командам пришлось 
форсировать подготовку, что, веро-
ятно, сказалось на физических кон-
дициях некоторых игроков. Сам 
матч был похож на качели. Вперед 
команды выходили по очереди. 
Болельщики, наверняка выпившие 
в этот вечер много валидола, на 
табло могли увидеть следующие 
цифры: 0:1; 2:1; 2:3: 4:3. Победный 
гол – на счету Алексея Скрябина.

– Мы не смогли показать той 
игры, которую хотели. В последние 
восемь-десять минут ребята игра-
ли хорошо – не давали сопернику 
ничего сделать. Они проявили ха-
рактер. Это была мужская победа, 
– сказал после матча наставник 
«Ростова» Густаво.

Готовь сани зимой
Песчанокопская «Чайка» нача-

ла подготовку к весенней части 
второго дивизиона Футбольной 
национальной лиги.

В турецком Белеке «Чайка» прове-
дет несколько товарищеских матчей: 
23 января – с косовским «Гиляни», 
28 января – с липецким «Метал-
лургом», 1 февраля – с московским 
«Торпедо», 2 февраля – с нижнекам-
ским «Нефтехимиком», 9 февраля – с 
карагандинским «Шахтером», 15 
февраля – с грозненским «Ахматом».

После первой части сезона пес-
чанокопцы занимают второе место 
во втором дивизионе Футбольной 
национальной лиги. Они набрали 
42 очка и отстают на два балла от 
лидирующего ростовского СКА.

ростовчанок продолжало 
расти. Лишь в концовке тай-
ма немки смогли доставить 
проблемы «Ростов-Дону». В 
раздевалки команды ушли 
при счете 17:12.

В начале второго тайма 
хозяйки площадки воспря-
нули духом. Они приблизи-
лись к ростовским гандбо-
листкам на расстояние двух 
точных попаданий. Однако 
«Ростов-Дон» не дрогнул и 
быстро вновь убежал от со-
перниц. Вернуться в игру у 
«Боруссии» не получилось. 
«Ростов-Дон» победил со 
счетом 31:25 и закрепился в 
тройке лидеров группы А.

– Этой команде проиг-
рали «Брест», «Ференцва-
рош». Мы здорово начали, 
но затем стали немного не-
брежными, допустили ряд 
технических ошибок и по-
лучили четыре гола после 
конт ратак «Боруссии». 
Рад, что мы победили, – 
подвел итог матча главный 
тренер «Ростов-Дона» Пер 
Юханссон.

   Ростовчане закрепились в зоне плей-офф

тельный счет – 4:2 в пользу 
«кондоров». 

Через два дня ростовча-
не уже сражались в Пензе 
против «Дизеля». Основное 
время встречи завершилось 
вничью – 2:2. В овертайме 
хозяева площадки вырвали 
победу. 12 января «Ростов» 
играл против своего прин-
ципиального соперника 
– самарского ЦСК ВВС. 
Кондоры начали лихо и 
уже к седьмой минуте вели 
2:0. Отличились Алексей 
Царев и Елисей Минаев. 
Самарцы смогли лишь за-
бросить «шайбу престижа». 
Вишенкой на торте стала 
драка, которую устроили 
хоккеисты. 

Выездная серия завер-
шалась в Тольятти. Навя-
зать борьбу «Ладе» не по-
лучилось: «автозаводцы» 
одержали крупную победу 
– 5:2. «Ростов» в 40 матчах 
набрал 55 очков и занимает 
11-е место в ВХЛ.

ры с «Ростовом». Голенков с 2015 
по 2021 год играл за «Крылья Со-
ветов». За самарскую команду он 
провел 52 матча, в которых забил 
17 голов и отдал восемь результа-
тивных передач. 

Еще один потенциальный нови-
чок «желто-синих» – 26-летний 
центральный защитник казах-
станского «Ордабасы» Александр 
Клещенко. Об интересе к нему со-
общает сайт Metaratings.ru. 

По информации «Спорт-Экс-
пресса», вечером 16 января «Рос-
тов» договорился с «Локомотивом» 
об аренде до конца сезона 20-лет-
него защитника Александра Си-
льянова. За «железнодорожников» 
в этом сезоне он провел 11 матчей. 

Привлек внимание «Ростова» и 
19-летний полузащитник «Спар-
така» Даниил Денисов. На зимние 
сборы он отправился с «красно-бе-
лыми». При этом через полгода 
у него заканчивается контракт с 
московским клубом. Если Дени-
сов не подойдет новому тренеру 
«Спартака» Паоло Ваноли, то он 
попытается пристроить игрока в 
другую команду. 

   «Ростов» занимает 14-е место в РПЛ

  Понтус Алмквист – одно из лучших приобретений «Ростова»  
в последние годы
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Карпин – это топтренер, топмотиватор и топчеловек. Важно,  
что он общается с тобой нормально и все говорит как есть: в этом 
прибавить, в этом убавить. Если говорит: «Ты толстый», значит, надо 
худеть. Я похудел и стал лучше себя чувствовать. Тактику мы разби
рали до мелочей, все ребята знали, кому и куда бежать.
Николай Комличенко, нападающий ФК «Ростов»

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта
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